
КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО  
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

П О Ш Л А  Т О М С К А Я  Н Е Ф Т Ь
празднуют большую 
свершилось. Первая

Геологи и нефтяники, строители и монтажники 
победу. То, чего ожидали в течение десятка лет, 
томская нефть направлена в резервуары Родины.

Могучая Обь разлилась во всю свою ширь. Она затопила все близлежа
щие к пойме поселки. Не обошла и нефтепромысловиков, затопив их базу 
на Р-18, смыла и прорвала земляную перемычку, окаймляющую сере
бристый резервуар. Но разбушевавшаяся стихия не сломила нефтяников, 
строителей и монтажников. Героическими усилиями они отстояли перве
нец томской нефтяной индустрии — огромный резервуар.

И вот пароход «А. Матросов», ведомый капитаном Н. Грековым, при
швартовался у Александровского причала. Он привел нефтеналивную бар
жу водоизмещением 1.840 тонн. Вчера, в 11 часов утра, караван судов,
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унрашенный флагами, транспарантами, взял курс на север. На них были Подробный отчет о митинге будет опубликован в следующем номе-
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промышленные районы страны. Отметить это радостное событие приехала 
много гостей из разных концов нашей страны. Среди них — буровой ма
стер Н. Пономарев, который пробурил первую Соснинскую скважину, дав
шую первую томскую большую нефть. Он приехал из Краснодара. Гости 
из Тюмени — заместитель главного инженера главка «Главтюменьнефте- 
газ» Б. М. Шушунин, начальник отдела добычи нефти этого же главка 
А. М. Горецкий, начальник Александровской нефтеразведочной экспеди
ции Р. В. Требе, геологи, буровики. Приехали на первый нефтепромысло
вый участок делегаты от строителей и монтажников. Словом, все, кто при
частен к рождению новой отрасли промышленности на севере Томской об
ласти.

Митинг открыл секретарь Александровского райкома партии М. А. Мат-

С И Л А НАШЕЙ  
ДЕМ ОКРАТИИ

Как большой всенародный празд
ник, воплотивший единство и спло
ченность нашего общества, патрио
тические чувства и стремления со
ветских людей, прошел вчерашний 
день выборов в Верховный Совет 
СССР. Повсюду избиратели выпол
няли гражданский долг с радост
ным, приподнятым настроением, со
знательно и ответственно осуществ
ляя свое неотъемлемое право ф ор
мировать органы государственной 

.власти,
В. И. Ленин видел силу социали

стической революции в том, что она 
подняла к историческому творчест
ву миллионы трудящихся, утвердила 
высший тип демократии. Нынешние 
выборы вновь убедительно показа
ли великие преимущества нашей де
мократии. Все более совершенству
ясь и обогащаясь по мере развития 
советского общества, социалистиче
ская демократия на деле создает 
условия для подлинного волеизъ
явления народа, для неуклонного 
роста политической активности масс.

•Уже предварительные данные о 
ходе выборов, которые сегодня 
публикуются, свидетельствуют о вы
сокой организованности и созна
тельности советских людей. В М оск
ве, Ленинграде, Киеве, других горо
дах и селах до полудня приняло 
участие в голосовании подавляю
щее большинство избирателей. К 6 
часам вечера по стране в целом про
голосовало 98,92 процента избирате
лей. Многочисленные патриотиче
ские высказывания, волнующие 
надписи на бюллетенях, сделанные 
при голосовании, первые сообщ е
ния избирательных комиссий, посту
пившие из восточных районов, не 
оставляют сомнения в том, что блок 
коммунистов и беспартийных одер
жал новую замечательную победу. 
Отдавая свои голоса кандидатам 
этого блока, а котором находит по
литическое выражение нерушимое 
единение партии и народа, совет
ские люди единодушно выразили 
глубокую  любовь и доверие к род
ной партии, продемонстрировали 
свою волю под ее руководством ид
ти вперед по пути коммунистическо
го строительства.

В шахтерской Горловке на один 
из участков пришли голосовать две
надцать избирателей, составляю
щих горняцкую  династию Лучкиных. 
Глава этой большой трудовой семьи 
Егор Афанасьевич заявил:

—  Мы собрались все вместе, что
бы как один отдать голоса за нашу 
ленинскую партию!

—  Я голосую, — сказал, опуская 
бюллетень, машинист экскаватора 
Мечисловас Казлаускас, — за пре
творение в жизнь планов строитель
ства коммунизма. И, как мелиора
тор, буду бороться за это на род
ных литовских полях!

Таких заявлений от всего сердца 
было вчера очень много на избира
тельных участках.

Выборы в Верховный Совет СССР 
состоялись вскоре после XXIII съез
да КПСС, и это определило их зна
менательные особенности. Идеи и 
решения съезда были в центре вы
борной кампании, явились избира
тельной платформой нашей партии. 
Выборы с новой силой показывают, 
что внутренняя и внешняя политика 
партии, воплощенная в решениях 
XXIII съезда, пользуется безраздель
ной поддержкой трудящихся. И это 
естественно, потому что во всей 
своей деятельности партия выража
ет коренные народные интересы, у 
нее нет и не может быть других 
забот, других целей, кроме служе
ния народу.

Выработанная партией избира
тельная про 'рам ма фактически ста
ла большим всенародным наказом 
депутатам верховного органа вла

сти. Их, наших избранников, ждут 
важные государственные дела, свя
занные с реализацией решений 
XXIII партийного 'съезда, претворе
нием в жизнь новой пятилетки. 
Дальнейшее повышение роли Вер
ховного Совета СССР, всех Советов 
депутатов трудящихся поставлено 
партией в качестве первостепенной 
задачи, и нынешние выборы, несом
ненно, послужат ее успешному ре
шению.

Избирательная кампания еще бо
ле упрочила союз рабочего класса 
и крестьянства, братскую дружбу 
народов ССС Р. Она способствовала 
всестороннему развитию нашей де
мократии, которая охватывает все 
сферы жизни общества. Партия не
устанно заботится о том, чтобы у к 
реплялись демократические основы 
Советского государства. Экономиче
ская реформа значительно активи-' 
зировала участие трудящихся в уп
равлении производством, подняла 
их ответственность за хозяйствен
ные дела коллективов. Подготовка 
к выборам ознаменовалась ростом 
народной инициативы и на общест
венно-политическом поприще. Во 
время встреч с кандидатами в депу
таты, на предвыборных собраниях 
высказано множество ценных заме
чаний и предложений о том, как 
плодотворнее вести на местах хо
зяйственное строительство, разви

вать науку и культуру, улучшать дея
тельность Советов, полнее удовлет
ворять запросы наших людей. Пар
тийными и общественными органи
зациями накоплен ценный опыт мас
сово-политической работы. Таким 
образом, созданы новые благопри
ятные возможности для мобилиза
ции всех сил на борьбу за осущест
вление решений XXIII съезда КПСС.

По доброй традиции наш народ 
приготовит: ко  дню выборов в Вер
ховный Совет СССР трудовые по
дарки. Советские люди хорошо по
нимают, что выполнение пятилетки 
во многом зависит от результатов 
первого года, что нельзя терять ни 
месяца, ни дня. Идя на выборы, го
лосуя за процветание Родины, ук
репление ее экономической и обо
ронной мощи, подъем народного 
благосостояния, избиратели прояви
ли готовность трудиться производи
тельнее, умножать материальные и 
духовные богатства страны. Пусть же 
в каждом  коллективе это общее 
стремление принесет теперь новые 
успехи в соревновании!

Строительство коммунизма, упро
чение могущества Советской держа
вы — наша главная интернациональ
ная обязанность перед мировым ра
бочим классом, освободительным 
движением, наш решающий вклад 
в мировой революционный процесс, 
в дело освобождения всех народов, 
в укрепление мира и безопасности 
во всем мире. Высокая гражданская 
активность, единство советских лю
дей при выборах верховного орга
на власти имеют огромное междуна
родное значение. Они убедительно 
раскрывают жизненную  силу нашей 
демократии, великие творческие си
лы социализма.

Скоро станут известны полные и 
окончательные итоги волеизъявле
ния народа на выборах в Верховный 
Совет СССР. Но и сейчас у нас есть 
все основания радоваться и гор 
диться тем, как дружно, организо
ванно они грош ли. Выборы послу
жили еще большему единению ком 
мунистов и беспартийных, еще боль
шему сплочению нашей ленинской 
партии и героического советского 
народа во имя достижения новых 
побед на всех фронтах коммунисти
ческого строительства,

(Передовая «Правды» за 13 июня).

По приглашению Президента Финляндии
Из Москвы в Хельсинки с офици

альным визитом по приглашению 
Президента Финляндской Республи
ки Урхо К. Кекконена 12 июня от
был Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин. Его, сопровож
дают первый заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В. Кузне
цов и заведующий отделом сканди
навских стран МИД СССР А. В. За
харов.

ВАЙНИККАЛА, 13 июня. (ТАСС) 
С официальным визитом в Фин

ляндию сегодня прибыл Председа 
тель Совета Министров СССР А. Н 
Косыгин.

На пограничной станции Бай- 
никкала советскому гостю и сопро 
вождающим его лицам была устрое 
на торжественная встреча.

(ТАСС).

ДЕЛЕГАЦИЯ КПСС ВЫЕХАЛА НА РОДИНУ

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ 
ПО ВЫБОРАМ 

В ВЕРХОВНЫЙ 
СОВЕТ СССР 
СЕДЬМОГО СОЗЫВА

12 июня вечером в Москве, в 
Доме Союзов, состоялось заседа
ние Центральной избирательной 
комиссии по выборам в Верхов
ный Совет СССР седьмого созы
ва. На заседании было заслушано 
сообщение председателя Цент

ральной избирательной комиссии 
В. В. Гришина о ходе голосования 
в стране.

Выборы в Верховный Совет 
СССР на всей территории Совет
ского Союза начались, в соответ
ствии с Положением о выборах в 
Верховный Совет СССР, в 6 часов 
утра по местному времени. Го
лосование проходило организован
но, в строгом соответствии с из
бирательным законом. Никаких 
жалоб о нарушении Положения 
о выборах в Центральную изби
рательную комиссию не поступа
ло.

К 12 часам дня 12 июня на из
бирательные участки явилось 
8 1 ,6 0  процента избирателей, а к 
6 часам вечера —  9 8 ,9 2  процен
та избирателей. По союзным рес
публикам к 6 часам вечера уча
стие в голосовании приняло:1 в 
РСФСР —  9 8 ,6 1  процента изби
рателей, в Украинской ССР —  
9 9 ,7 6  процента, в Белорусской 
ССР —  9 9 ,3 2  процента, в Узбек
ской ССР —  9 9 ,5 1  процента, в 
Казахской ССР у  9 9 ,1 2  процен
та, в Грузинской ССР —  9 9 ,2 9  
процента, в Азербайджанской ССР 

- 9 8 ,5 7  процента, в Литовской 
ССР —  9 8 ,6 1  процента, в Мол
давской ССР —  9 9 ,4 7  процента, 
в Латвийской ССР —  9 8 ,3 5  про
цента, в Киргизской ССР.—  9 8 ,8 7  
процента, в Таджикской ССР —  
9 7 ,4 6  процента, в Армянской ССР 
—  9 6 ,7 9  процента, в Туркмен
ской ССР —  9 7 ,7 8  процента и в 
Эстонской ССР —  9 6 ,8 3  процента 
избирателей.

Сообщения окружных избира
тельных комиссий показывают, 
что выборы в Верховный Совет 
СССР повсеместно проходили в об
становке высокой политической 
активности и организованности 
трудящихся. В день выборов со
ветский народ вновь продемонст
рировал свою тесную сплочен
ность вокруг Коммунистической 
партии и Советского правитель
ства.

(ТАСС).

Р а б о ч и м  
в с е м  н а р о д о м

к л а с с о м ,

п р и з в а н н ы е . . .
6 .0 0 . Бьют Кремлевские ку

ранты. Торжественно звучит
Гимн Советского Союза. Радио 
разносит над миром знакомые 
всем слова: «Говорит Москва! С 

добрым утром,, товарищи!» А утро 
действительно доброе, ясное, сол
нечное.

В шесть часов гостеприимно 
распахиваются двери 2 .7 8 7  из
бирательных участков столицы, 
куда пришли многие жители
Москвы, поднявшиеся необычно 
рано для воскресного дня.

Празднично убраны избира
тельные участки. Есть в этом 
одно общее. Эмблема сегодняш

него дня —  герб Страны Советов, 
символизирующий наш общест
венный строй, . радость мирного 
труда, символизирующий свет
лое будущее. Путь к нему пред
начертан XXIII съездом партии, 
идеи и решения которого нахо
дились в центре нынешней пред
выборной кампании. За них голо
сует советский человек.

...Пролетарский избирательный 
округ —  район крупнейших за
водов и фабрик. Высоко несут 
пролетарцы красное знамя, за
воеванное в соревновании в честь 
XXIII съезда партии. ЗИЛ, завод 
«Динамо» имени Кирова, хим- 

фармзавод —  они задают тон 
не только в своем районе. Одно
го из самых достойных своих 
питомцев —  Варвару Егоровну 
Маркину, мастера литейного це
ха Л! 3 автозавода имени Лиха
чева посылают пролетарцы в Со
вет Союза Верховного Совета 
СССР.

Среди посланцев рабочего 
класса —  коммунист, сталевар 
завода «Серп и молот» В. В. 
Клюев, глава молодой, но уже из-

Р Е П О
избирательных

Р Т А  Ж
участков1

вестной в столице династии мар
теновцев Клюевых, сновальщи

ца шелкового комбината имени 
Щербакова потомственная ткачи
ха Р. С ., Королькова.

Все оживленнее становятся 
улицы. Люди несут цветы, зве
нят песни. Идут дети, нарядные 
и торжественно притихшие. И 
пусть они еще не голосуют, зато 
уже отлично понимают, что се
годня — . большой праздник, что 
этот день решает и их судьбу, их 
будущее.

...Школа №  2 0 1  имени Зои 
и Александра Космодемьянских. 

Дыхание праздника здесь ощуща
ется с того дня, когда кандида
том в депутаты по Войковскому 
избирательному округу было на
звано имя педагога этой школы 
Н. В. Красилыциковой. Войков- 
ский округ новый: четыре года 
назад только еще поднимались 
первые этажи жилого массива 
Химки— Ховрино.

I—  А теперь у нас триста ты
сяч жителей —  население це
лого города, —  с гордостью со
общает нам старожил района, 
преподаватель 3. Н. Кулакова.— 1 
С огромной радостью отдаю го
лос за Нину Васильевну. У  нас 
ее знает каждый. Не одно поко
ление войковцев училось у нее.

Людской поток течет по Крас
ной Пресне. Избиратели идут к 
Дому культуры имени В. И. Ле
нина. Более четырех десятиле
тий назад на этом месте в зда
нии рабочей столовой «старой 
прохоровской кухни» Ильич вы

ступал перед прееяенцами. Свя
то чтят их дети и внуки револю
ционные традиции, рожденные в 
кровавых битвах.

На 65 -й  избирательный уча
сток Ленинского избирательного 
округа, расположенный на кино
студии «Мосфильм», пришли чле
ны делегации социалистической 
партии Японии. Их интересует 
система выборов в нашей стране, 
состав кандидатов в депутаты 
Верховного Совета.

Японские гости внимательно 
наблюдают, как идет голосова
ние, задают много вопросов, де
лают фотографии.

Глава делегации Такэси Та- 
кэути делится своими впечатле
ниями:

—  Мы убедились, что все 
слои советского общества будут 
справедливо представлены в со
ветском парламенте. Нам нравит
ся, что более половины кандида
тов в депутаты по стране изби
раются впервые. А многочислен
ность избираемых в Верховный 
Совет СССР женщин лишний раз 
подчеркивает их равноправие с 
мужчинами в вашем государстве. 
У нас же из 4 64  депутатов ниж
ней палаты едва наберется 20  
женщин, а из 140  депутатов со
циалистической партии их только 
пять.

1 2 .0 0 . Уже 2 .3 9 3 .3 1 2  моск
вичей выполнили свой граждан
ский долг —  это 69  процентов 
всех избирателей столицы.

Среди тех, кого назвал народ, 
—  самые достойные, самые вер

ные его сыны и дочери, предста
вители рабочего класса, колхоз
ного крестьянства, творческой 
интеллигенции, партийные и со
ветские работники.

По Бауманскому избирательно
му округу столицы баллотирует
ся в Совет Союза Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, по Ленинградскому —  член 
Политбюро ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный. 
Вся трудовая Москва назвала 
своим кандидатом в депутаты 
Совета Национальностей члена 
Политбюро ЦК КПСС, Председа
теля Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина. Среди 2 4  депу
татов, которых посылает столица 
в высший орган государственной 
власти, ■—  кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС П. Н. Демичев, первый 
секретарь Московского городско
го комитета партии Н. Г. Егоры- 
чев, председатель исполкома 

Моссовета В. Ф. Промыслов, ми
нистр обороны СССР, Маршал Со
ветского Союза Р. Я. Малинов
ский, президент Академии наук 
СССР М. В. Келдыш, солистка ба
лета Большого театра СССР на
родная артистка РСФСР Н. В. 
Тимофеева, писатель К. А. Федин,- 
машинист-инструктор П. И. Бог
данов, Герой Социалистического 
Труда знатный строитель Г. В. 
Масленников, Герой Социалисти
ческого Труда слесарь завода 
«Красный пролетарий» В. В. Ер
милов.

1 6 .0 0 . К этому часу проголо
совали 9 8 ,1  процента избирате
лей Москвы.

! (ТАСС).

С П Л А В Н еож и дан н ы й  э ф ф е к т
Извилист и долог путь Чулыма 

к Оби. Нынче же, переполненный 
вешними водами, он во многих ме
стах пошел напрямую через кусты 
и луга, причинив этим много непри
ятностей речникам и сплавщикам. 
Но. они все же успели доставить 
несколько десятков плотов на 
Усть-Чулым.

Сплавщики рассудили, что на 
первых порах, пока плбты, как го
ворится, идут не в массовом По
рядке, их можно не распускать в 
запани, а немедленно отгружать 
потребителям. Тем более что лес 
в плотах зимней формировки от
сортирован.

Таким образом, погрузка леса 
на баржи сразу с плотов дает зна
чительный эффект. Отпадает тру
доемкая операция на сплаве — 
сортировка, которую делают, кста
ти, в начале навигации в редких 
случаях, так как после ледохода 
в тот же дрнь сортировочную сет
ку не поставишь. Для этого нуж
но время. А плоты-то приходят 
почти сразу. Ведь не случайно 
причалы лесозаводов обычно в на
чале навигации простаивают из-за

отсутствия пиловочника, потому 
что рейды, не имея возможности 
сортировать, отправляют весь лес 
скопом только на перевалкомбина- 
ты.

В результате рейды этих комби
натов не успевают обрабатывать 
все баржи, которые порою сутка
ми простаивают в ожидании раз
грузки.

Но не только в этом преимуще
ства новой технологии. Усть-Чу- 
лымская контора, внедрив ее, ока
зывается, попутно ослабила на
пряженность еще одной сложной 
проблемы —  сплава лиственных 
пород. Дело в том, что в зимней 
сплотке, а всего ее 540 тысяч ку
бометров, 188 тысяч кубометров 
березы и осины. Эти лиственные 
породы заготавливались зимой. На 
воде они не были и не потеряли 
своих качеств.

Я видел, как грузила лес с тако
го плота на баржу бригада Геор
гия Щербакова. Подогнали погру
зочный дворик, он необычный. 
Прежде он изготавливался из круг
лого леса и обшивался досками. 
Доски долго не выдерживали —

УЛАН-БАТОР, 13 июня. (ТАСС). 
Тепло, по-братски, проводила сего
дня на Родину столица народной 
Монголии делегацию КПСС во главе 
с членом Политбюро-, секретарем ПК 
КПСС А. Н. Шелепиным, принимав
шую участие по приглашению ЦК

МНРП в работе XV съезда МНРП.
На Улан-Баторском аэродроме . де

легацию провожали Первый секре
тарь ЦК МНРП Ю. Цеденбал, члены 
Политбюро ПК МНРП Ц. Дугэрсурэн, 
Н.-'Жагварал, С. Лувсан и другие 
официальные лица,

ломались. Теперь дворик изготов
лен из брусов в два ряда, соеди
ненных шпонками и болтами. Он 
устойчив и прочен.

Рабочие распустили пучки. Брев
на, подхваченные течением, уст
ремились в дворик. 2 — 3 минуты, 
и вот уже с шумом поднял кран 
первую пачку. Еще одно мгнове
ние — и древесина оказалась на 
барже.

А как быть дальше? Ведь лес 
на выгрузочных рейдах вновь на
до сбросить в воду. Но и тут на
шли выход из положения. Лист
венные породы отправляются толь
ко в Томск, где емкость запаней 
небольшая. Здесь лес тоже долго 
не задерживается на воде, а вы
таскивается бревнотасками на бе
рег.

В свою очередь это наталкива
ет на мысль, что вообще зимой це
лесообразно формировать отдель
ные плоты только из лиственных 
пород, с открытием навигации от
правлять их немедленно, не запу
ская в заоани на рейдах.

В Усть-Чулымской сплавной 
конторе раньше погрузкой леса за
нималась одна бригада, сортиров
кой — другая. И если не было от
сортированного леса в рукавах 
сетки, то погрузочная бригада си
дела в его ожидании. Нередко слу
чалось наоборот: рукава забива
лись лесом, и простаивали сорти
ровщики. Теперь бригады объеди
нили, создали одну — комплекс
ную.

Впрочем у такой системы есть 
небольшой недостаток: раз брига
де оплачивается только за отгру
женный лес, то есть ли ей смысл 
сортировать в запас? Безусловно, 
нет. Между тем следующая сме
на, приходя на сетку, не находит 
ни одного бревна в двориках. Все 
бросаются сортировать. На это 
уходит час-лолтора. А  баржа и 
кран стоят. Что же делать? Сдела
ли просто: за отсортированный лес 
сверх отгруженного оплачивают 
бригаде дополнительно. Это повы
сило производительность труда на 
отгрузочных рейдах примерно на 
12— 15 процентов, уменьшило ко
личество людей, занятых на сор
тировке.

Давно уже на некоторых рейдах 
области применяются на плавучих

кранах саморасцепляющиеся стро
пы. В Васюганье их . значительно 
усовершенствовали. Там на бар
жах в момент погрузки людей нет. 
Пачка за счет особого приспособ
ления отцепляется сама.

В Усть-Чулымской конторе та
кие стропы до сих пор не внедре
ны. Не используют здесь и уско
рители. Это висящий над самой 
водой цилиндр с зубьями, который 
вращается от электромоторов. До
статочно бревну коснуться зубьев, 
как оно проскакивает в порота. Не 
надо багром затаскивать бревно. 
Таких ускорителей я нигде, кроме 
Татары, не видел.

Впрочем, на Усть-Чульгме их 
тоже можно увидеть, но... только 
в складе конторы, где стаи лежат 
уже три года.

Много труда затрачивается на 
рейдах при разборе «пыжа» у 
главных ворот. Здесь всегда ра
ботает несколько человек, а когда 
образуются «костры», то и вся 
бригада выходит на разбор.

А  ведь этого можно избежать, 
если на главных воротах устано
вить лебедку. Но таких лебедок 
комбинат «Томлес» почему-то не 
выдает сплавным рейдам. В Та- 
шаре для этого загоняют в запань 
на все лето водомет, он и подгоня
ет бревна к воротам.

Впрочем, так было в прошлую 
навигацию, нынче в Ташаре поло
жение гораздо хуже. Говорят, во 
всем виновата большая вода, ко
торая вероломно поднялась выше, 
чем в прошлые годы. Этого-то 
сплавной отдел комбината «Том- 
лес» не учел. Заместитель началь
ника комбината И. И. Иванов со
общил, что в илотах много лист
венных пород, а в Ташаре боль
шая запань, в которой осина и бе
реза из-за передержки утонут. По
этому, мол, и нельзя туда отправ
лять лес ив Усть-Чулыма.

— Полноте, Иван Ильич, Ташара 
просто не работала... А  если бы в 
Ташару можно было отправлять 
лес, то куда же девали бы лист
венные породы из плотов?

Вот почему погрузка леса непо
средственно с плотов на баржу да
ла неожиданный эффект. Неожи
данный потому, что никто до нача
ла навигации не думал внедрять 
новую технологию широко.

X. АБУШАЕВ.

Ерес-тн и н с к ° й бригады колхоза имени X X II съезда КПСС 
векого района надаиваю т сейчас свы ш е 10 килограм м ов молока 

°Т  Н1?ГЮ.ои ко Ровы в с утки . В этом большая заслуга па стухов  тт. Войте.ч- 
ко, карса кова , Сладкина и Х авруцкого . Они с первы х дней пастьбы взяли 
ориентир на пудовые надои. Пасут коров кр угл ы е  сутки .

Ж ивотноводы этой фермы в прошлом году надоили почти по 3.300 к и 
лограммов молока на норову.

По м нению  бригадира Е рестнинской ком пл ексной  бригады Ивана Ва
сильевича С айчука, они д остигаю т этого главным образом пастьбой дой
ного стада на нлеверах.

За последние пять  лет ерестнинцы  повысили надои на 1.000 кил ограм 
мов от каж дой коровы  и снизили  себестоимость центнера молока до 8 
рублей 33 копеек. За достигнуты е  успехи  шесть членов небольшого кол 
лектива животноводов правительство наградило орденами и медалями. Пе
редовая доярка фермы Лидия Спиридоновна А хм ы лина стала Геро
ем С оциалистического Труда.

НА СНИМКЕ: (слева направо) доярки  А . К. Сладкина, Л. С. А хм ы лина , 
Т, А . Карелина. Ф ото В, Закревекого ,
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ПОЛУЧАЙ, страна. НАШУ НЕФТЬ!
П Е Р В Ы Й  П Р О М Ы С Е Л

з р я
ш

Две тысячи тонн нефти в много
миллионном нефтяном резервуаре 
всей страны •—  цифра совсем незна
чительная, пожалуй, даже незамет
ная. Но первые две тысячи тонн 
томской нефти —  большое событие 
не только для нашей области, но и 
для страны. Потому, что они знаме
нуют собой начало добычи черного 
золота на одном из крупнейших в 
Западной Сибири СосНинско-СовеТ- 
ско-Медведевском месторождении.

Интерес нефтяников к Соснинско- 
Советско-Медведейскому месторожде
нию вполне понятен: ойо является 
уникальным не только по своим за
п аса^  но и находится в очень вы
годном географическом положении. 
Рядом Обь и ее основные притоки. 
Поэтому почти все грузы удается 
доставлять прямо на базы промыс
лов. Еще одно преимущество в том, 
что, по сравнению с тюменскими, 
промысел гораздо ближе расположен 
к крупным промышленным центрам 
и железным дорогам Западной Сиби
ри. Рядом, всего на расстоянии 
1 0 — 16 километров от Сйснинсйо- 
Советско-Медведевского месторожде
ния, пройдет крупный нефтепровод 
Александровское —  Усть-БалЫк, 
строительство которого будет за
вершено в 1 9 6 9  году.

Сейчай институт «ГйПроТЮМейв- 
нефтегаз5> заканчивает сбетавление 
проектного задания на обустройство 
и проведение пробной эксплуатации 
месторождения. Предусматривается 
подключение к системе сбора и на
лива йефтй двейадратй Сйважий, 
пробурённых АлекеЗйдрйвской экс
педицией.

Пробная эксплуатация началась и 
будет продолжаться Всю навигацию 
с расчетом, чтобы институт смог 
получить все данЧЫе для составле
ния технологической схемы при раз
работке месторождения. Эта схема 
нам необходима к началу 1 9 67  года. 
Без нее нельзя будеТ Начать плано
мерное освоение богатств.

Началась эксплуатация четырех 
скважин. Они уже дали первую том
скую нефть. Здесь мы должны по
лучить как можно больше сведений, 
характеризующих нефтеносные пла
сты. От этого зависят сроки выда
чи нам проектной документаций и 
темпы наращивания мощностей.

Не случайно навигация 1 9 6 6  го
да для промысловиков определена 
как период пробной эксплуатации. 
Основная задача —  провести пол
ный комплекс всех исследований, 
отработать скважины на различных 
режимах, замерить пластовые за
бойные давления, определить содер
жание газа, нефти, дебит скважин.

Вполне понятно, что ритмичная 
добыча нефти производиться не бу
дет. Нельзя рассчитывать на макси
мальное получение нефти с первых 
же дней эксплуатации, Поэтому нам 
установлено главком задание: на 
1 9 66  год получить 50 тысяч тонн 
нефти. Но мы наметили в июне- 
июле подключить еще две скважины 
и вместе с проведением необходи
мых исследований получить сверх
плановую нефть.

В будущем году мы будем брать 
нефть со всех 12 скважин. Это даст 
возможность увеличить добычу в 
несколько раз и выдать проектан
там материалы для составления пол
ной характеристики месторождения 
и установления режимов его рабо
ты. Уже в последнем году пятилет
ки объем добычи составит 2 — 5 Мил
лионов тонн, а в 1 9 80  году —  не 
менее 15 миллионов тонн.

Достаточно сказать, что в эксплуа
тации будет находиться одновремен
но около тысячи скважин, а объем 
капиталовложений составит около 
400  миллионов рублей. Приведен
ные цифры убедительно показывают 
величину и размах предстоящих ра
бот по освоению нефтяных богатств 
севера. В Александровском районе 
появятся новое промысловое управ
ление и контора бурения.

Вырастут рабочие поселки и го
род нефтяников с населением в 
5 0 — 70 тысяч человек. Пока начато 
строительство микрорайона будуще
го города на правом берегу Оби, в 
поселке Стрежевом. Могут подумать, 
что в связи с отдаленностью север
ного района, заболоченностью, от
сутствием дорог потребуются слиш
ком большие затраты, Но расчеты 
экономистов показывают: удельные 
капиталовложения на тонну добывае
мой нефти в нашем районе будут 
гораздо ниже, чем планируемые в 
среднем по стране.

Мы, нефтяники, верим в наме
ченные планы. Перспективы вполне 
реальны. Подтверждением может 
служить то, что буквально за не
сколько месяцев создан и подготов
лен к эксплуатации первый промы
сел. Для того чтобы стал возмож
ным сегодняшний праздник —  день 
отправки первой нефтеналивной 
баржи, —  проделан большой объем 
работ. Промысловикам пришлось на
чинать буквально на пустом месте, 
не имея ни жилья, ни достаточного 
количества .механизмов, оборудова
ния, труб.

Промысловики, монтажники, 
строители понимали важность и от
ветственность Стоящих перед ними 
задач. Они не жалели ни сил, ни 
времени, по собственному желанию 
порою трудились по 12 —  14 часов 
в сутки, чтобы досрочно' подготовить 
этот первенец томской нефтяной ин
дустрии.

Мне невозможно перечислить 
всех отличившихся. Назову лишь 
некоторых из них: руководителей
промысла И. Н. Подгорного и Р. И. 
С,макова, мастера В. И. Кубатиева, 
операторов Н. Г. Гузина, И. М. Го
лованова, П. М. Молчанова,, бульдо
зеристов И. .С. Танькина, М. Щер
бинина. Они многое сделали для 
приближения праздника.

Отмечая его, мы ни в коем случае 
не должны забывать о том, что это 
только начало, Впереди еще более 
крупные дела й задачи, готовиться 
к ним нужно уже сегодня. Больше 
всего беспокоят нас неустроенный 
быт и отсутствие жилья для нефтя
ников. Зачастую мы бессильны что- 
либо изменить самостоятельно,

Промысел расположен на реке, 
но у нас не имеется никакого речно
го транспорта, даже моторной лод
ки. Поэтому невозможно своевре
менно доставлять продукты, почту, 
привозить рабочих. Люди, живут в 
переполненных балках. Не хватает 
кроватей и постельных принадлеж
ностей.

Сегодня из-за отсутствия проект
ной документации мы не можем 
выдать привязки ни на один про
мышленный объект, хотя сроки по
лучения проектов давно уже истек

ли. Недопустимо затянули изыска
тельские работы ■—  основу для про
ектной документации ■—  сотрудники 
«Новосибтисиза». К наступлению 
холодов буровики, нефтяники, стро
ители должны иметь около 15 ты
сяч квадратных метров жилья.

Навигация началась давно. Но 
наш главк и строительные органи
зации не торопятся с посылкой ма
териалов. Из чего же строить дома? 
Главк «Главтюмсньнефть» выделил 
нам на собственное строительство 
всего 5 00  тысяч рублей и соответ
ственно запланировал явно недо
статочное количество материалов.

Нашему подрядчику СМУ-5 «Тга- 
меньнефтепромстрой» выделили 
сборных домов на 5 тысяч квадрат
ных метров жилья. Но поставка до
мов запланирована в третьем квар
тале, а поэтому сдать нынче собира
ются всего 5 00  квадратных метров. 
Ясно, что такие темпы ввода жилья 
для коллектива, насчитывающего 
тысячу человек, крайне недостаточ
ны.

Когда создавались промысловое 
управление и контора бурения, нам 
обещали существенную поддержку. 
В частности, обещали выделить 50  
восьмиквартирных домов, пиломате
риалы, 15 бензопил «Дружба», 
обеспечить нас кирпичом. Но даль
ше обещания пока дело не пошло. 
Мы не можем согласиться с тем, Что 
крупный комбинат «Томлес», заго
тавливающий свыше 8  миллионов 
кубометров древесины в год, не мо
жет помочь нам за счет внутренних 
резервов лесом, ’ пиломатериалами, 
изготовить для нас эти 50 домов. По 
опыту Тюмени мы знаем, что наи
большую поддержку создающейся 
нефтяной индустрии оказали имен
но лесные предприятия.

Мы сегодня с огромной радо
стью встречаем рождение первенца 
нефтяной индустрии. Пусть он бу
дет крепким и здоровым! Пусть 
быстрее появятся его собратья! Да
вайте все вместе станем заботливы
ми шефами развивающейся нефтя
ной промышленности Томской обла
сти.

Н. МЕРЖА,
и. о. начальника управления
«Томскнефть».
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У Николая Александровича Попова за плечами 
огромный опыт работы на нефтяных промыслах Ме- 
гиона. Здесь, на Соснинско-Советско-Медведевском 
месторождении, Николай Александрович развез и

И Ш

уложил своим трубоукладчиком километры труб. Эти 
металлические артерии теперь заполнены томской 
нефтью.

Фото А. Жуланова.

Д Л Я  Н А С Т У П Л Е Н И Я
первая организация, созданная в 

Соснинско-Советско-МедведевскогоАлександровская контора бурения 
районе для Промышленного освоения 
месторождения. Правда, до начала эксплуатации бурить дополнительно 
скважину не потребовалось. Промысловики получили скважины нефтераз
ведочной экспедиции. Но уже в будущем году успех работы управления 
«Томскнефть» во многом будет зависеть от буровиков. Наш корреспондент 
попросил директора конторы бурения А. К. Коновалова рассказать о том, 
чем заЯят сейчас их коллектив и как он готовится к наступлению на неф
тяную целину.—  В этом году, —  сказал тов. Коновалов, —  промысловики должны дать 
80 тысяч тонн нефти. Первое нефтеналивное судно готово в путь. В 1966 
году грузооборот значительно возрастет.

Насколько? Пока сказать трудно. Это зависит от того, как подготовятся 
к будущей навигации промысловое управление и контора бурения. Наша 
главная задача —  создать плацдарм для дальнейшего наступления на неф
тяную Целину. План по бурению доведен нам на 1966 год в объеме тысячи 
метров. Мы, безусловно, перевыполним его и дадим одну—две скважины.

Мы стараемся создать нормальные условия для жизни рабочих. Чтобы 
не брать воды из реки, пробурили специальную водяную скважину для 
питья, радиофицировали поселок, провели электричество, хотя весь поселок 
пока состоит в основном из балков.

Для приемки грузов оборудованы два причала и два причала готовятся 
еще. Если своевременно придут все материалы и оборудование, как пред
усмотрено, то к зиме у нас будут жилье, производственные объекты. И мы 
сможем начать бурение новых скважин.

Но нужно отметить, что и наш главк, и томские областные управления 
все еще медлят с поставкой грузов. Уходят лучшие сроки навигации, а бу
ровики все ждут обещанного. Хватит медлить. Объем добычи нефти буду
щего года решается в эту навигацию.

льда. Растворы снатыва-

Этого дня ждали почти 10 лет. 
С тех Нор как вблизи небольшой 
александровской деревушки Нази- 
нй былб получено несколько лит
ров Черного зблота, у томичей 
не гасла надежда на большую 
нефть. Ее ждали. О ней спорили. 
Ее искалр. Искали В невероятно 
трудных условиях, а Нарым под
брасывал все новые и новые за
гадки, без числа добавлял ослож- 
нёйня.

Помчите легендарного сфинкса? 
Если путник правильно разгады
вал его загадку, ему даровалась 
Жизнь. Правильный ответ для На- 
рыма означал, останутся ли не
потревоженными эти огромные 
пространства болот или придет 
сюда новая жизнь, вырастут горо
да, лягут дороги, разбежится па
утина трубопроводов. Будущее 
целого края зависело от слова 
нефтеразведчиков. Й оно оказа
лось весомым.

Но пришлось пробурить 152 ты
сячи метров в глубь земли, от
крыть 6 нефтяных месторождений, 
прежде чём возник первый промы
сел и первая томская нефть по
лилась в энергетические артерии 
страны.

...Легкая зыбь с шорохом раз
бивается о нефтеналивное суд

но. С таким же шорохом льется в 
трюмы коричневая маслянистая 
жидкость — нефть. От барж тру
бопровод тянется к огромному ре
зервуару. Цилиндр высотой 12 
метров заполнен нефтью. Она при
шла сюда по трубам от первых 
четырех скважин, подготовленных 
к промышленной эксплуатации. 
Промысел управления «Томск
нефть» вступил в строй действую
щих.

Сегодня число эксплуатируемых 
нефтяных месторождений страны 
пополнилось новым. Одно из круп
нейших в стране, уникальное Сос- 
Нвнеко-Совегск о-М ёдв ед ев ско е, на
чало давать свои несметные богат
ства народу.

Ооснинско-Советско-Медведев- 
ское месторождение. Эти три сло
ва стали привычными. Кое-где уже 
встречаешь и сокращение— ССМ. 
Для промысловиков и нефтераз
ведчиков оно вполне понятно. Но 
многие не помнят, а порою даже 
не .знают, что скрывается за эти
ми гремя буквами. Чтобы заново 
пройти мысленно путь, который 
предшествовал сегодняшнему 
празднику, даже не весь, а отдель
ные его этапы, обращаюсь к блок
нотам, записям. Но читать их при
ходится в обратном порядке, и по- 

лучается, что сначала 
встречаешь: «Нефте
промысловое управле

ние «Томскнефть», 18 
февраля.

Во исполнение прика
за «Главтаомшьнефте- 
газа» и с целью органи
зации работ на прове
дение пробной эксплу
атации Соснинско-Со- 
вегоко - Медвед веского 

месторождения приказываю: орга
низовать в составе управления 
энергоэкеплуатационный, авто
тракторный, ремонтно-хозяйствен
ный цехи нефтепромысла».

Это первый приказ по управ
лению «Томскнефть». Листаю 
блокноты дальше и только в са
мом нижнем, листки которого по
желтели, карандашные записи  ̂
стерлись, обнаруживаю: «Николай 
Пономарев. Невысокий, худоща
вый. Лицо загорелое, как у индей
ца. Мастером недавно. Счастлив 
необычайно — о такой нефти да
же мечтать не смел — 500 тонн 
в сутки!»

Геологи осторожничают с блок
нотами. А. Куликова, техник-гео
лог. Месяц не покидала скважи
ну. Следила за отбором керна. И 
все. Просто, буднично. Пять про
шедших лет приучили к осторож
ности. Сколько раз бывала боль
шая нефть! Только, кажется, _ ух
ватился за нее — и снова пойдут 
сухие скважины. Е. Е. Даненберг, 
«старшина» александровских гео
логов, чувствовал, что на этот раз 
они попали в цель — есть место
рождение. И не линза, а настоя
щее месторождение.

«Правда, интуицию в расче
ты не ставят, к документам не при
ложишь. Еще хотя бы одну сква
жину»,— думал он, сознавая, что 
все рав-но скоро скважины- не по
лучить. Стояли последние теплые

дни: август, бабье лето. За .ним — 
дожди. А Соонино — почти сплош
ная, поросшая тальником иизииа.
Пока еще смонтируют новую бу
ровую! Что-то таит в себе Соони- 
но?

Еще один блокнот. Снова ав
густ, только уже 1963 год. «Алек-- 
сандровское, принято по радио 
(телефонной связи еще не было):
«Скважина Р-6“ пробурена бригадой 
мастера Н. Г. Федотова. На Мед- 
ведевском поднятии дала промыш
ленный фонтан нефти».

Подробностей никаких. Подроб
ности выяснились позже. Седьмая 
и восьмая скважины подтвердили, 
что выявлено новое месторожде
ние. Имя ему дали по названию 
поднятия - -  Медведевское.

Через несколько листов следу
ющая запись: «В. И. Васильев.
Мастер. Начал рабочим на бу
ровой. Был помбуром у Абрамуш- 
кина. Р-18 пробурил е опереже
нием графика. Получен очень 
мощный фонтан. Буровая стоит 
между Старицей и речкбй Пасол.
Здесь создается база разведки».
Теперь я уже знаю, что 18-я сква
жина должна была сообщить об 
открытии еще одного месторожде
ния — Советского, но тогда, в 
октябре 1963 года, и не думалось 
об этом. Геологи считали, что 
'скважина стоит на Сосюинском 

поднятии. Поэтому только через 
3— 4 месяца, 3 января 1964 года,
17-я скважина изв-естила фонта

ном о рождении Советской нефте
носной площади.

Ох, и морозными были декабрь
ские и январские дни! Столбик 
ртути снижался, опускаясь за 
40-градуоную отметку. Резкий ве
тер. Поднимаемые из глубин | самой скважине, от которой сей- 
трубы моментально покрывались ' час проложен трубопровод к ре-

коркои
лйсь к устью скважины тяжелыми 
коричневыми градинками. Ежи
лись от обжигающего ветра звез
ды и старались опуститься пониже 
в надежде согреться над буровой.

Смена — 8 часов, но через каж
дые полчаса члены вахты забега
ли в балок погреться около мали
новой от жары железной печурки, 
и если люди выдержали мороз, то 
сдал металл — вышла из строя 
помпа. Ждать вертолет? Нелетная 
погода. Выручил мастер Н. М. 
Зайдулин, гоже ученик Абрамуш- 
иина. Его бригада перетаскивала 
вышку на новую точку, и он за
ехал на 17-ю узнать, как идут ис
пытания. Интерес Зайдулина по
нятен. Это его, бригада в рекорд
ные сроки смонтировала буровую 
и пробурила скважину с опереже
нием графика.

— Дам трактор, — сказал он 
геологу С. П. Репину. — На 18-й 
есть емкость, насос. Привезите 
воды для промывки скважины.

Первый фонтан ударил после 
Нового года. Затем фонтаны дали 
еще три пласта. Советское место
рождение оказалось богато 
нефтью. К радости геологов, после 
тщательного изучения материалов, 
сопоставления их, дополнительно
го уточнения выяснилось, что два 
основных продуктивных пласта — 
общие для всех трех месторожде
ний. То есть нет отдельных, а есть 
одно общее.

Соснинско-Советско-Медведев- 
ское по своим размерам не знает 
себе равных в Западной Сибири. 
Для его окончательной разведки 
было создано отделение базы экс
педиции на 18-й скважине, на той

зервуару и которая вышла в чис
ло четырех, дающих первую про
мышленную томскую нефть.

Разведчики передали их про
мысловикам. Вместе с ними пере
дали и эстафету освоения Соснин- 
ско-Советско-Медведевского место
рождения, эстафету труда, грани
чащего порою с подвигом. Нефтя
ники с первых же дней доказали, 
что они достойны этой эстафеты.

Разве забудется небывалый по 
трудности и проявленному муже
ству путь по заснеженной целине 
из Нижневартовского через Были- 
но и Соонино в Александровское? 
Четверо суток пробивались сквозь 
150-ниломегровое бездорожье ме
ханизаторы колонны бурения. Се
меро отважных по очереди вели 
сквозь метели и заносы мощные 
тракторы Т-100, за которыми шли 
ЗИЛы-157 с грузом.

...Легкая зыбь разбивается о 
нефтеналивное судно. Наполняясь 
нефтью, оно становился все тяже- 
лее и тяжелее. Скоро в далекий 
рейс. К Новосибирску на нефтепе
рекачивающую станцию речники 
повезут вместе с нефтью эстафету 
томских разведчиков и промысло
виков.

А нефтяники уже спорят о том, 
где пройдут маршруты трубопро
водов, где вырастут перерабаты
вающие заводы и новый красавец 
город, ругают снабженцев и пла
новиков,'не успевающих за темпа
ми работ. Без споров нельзя. Ис
тория томской нефтяной инду
стрии только начинается. Запом
ните этот день — 13 июня 1966 
года — день рождения нефтедо
бывающей промышленности Том
ской области.

Л. ЛЕВИЦКИЙ,
наш спец. корр.

Кубанцы становятся 
С И Б И Р Я К А М И

Стаж нефтяника у меня не ма
ленький —  почти 10 лет. Свар
щик, помощник, оператора, опера
тор по подземному ремонту сква
жин, оператор по добыче н е ф т и -  
все эти специальности я получил 
на одном из кубанских промыс
лов. Но по-настоящему своим счи
таю Соснинско-Советско-Медве- 
девское месторождение, наш про
мысел управления «Томскнефть», 
потому что нам первыми приш
лось начинать его освоение. Бы
ли мы и грузчиками при перевоз
ке оборудования, и разнорабочи
ми. Самым же значительным днем 
стало нынешнее 12 апреля. Это 
было начало освоения 27 -й  сква
жины, первой скважины место
рождения.

Когда поступили насосяо-ком- 
преесорнып. трубы, возбудилй 
пласт. Каждой из нас радостно 
рассматривал1 полученную нефть. 
Она очень отличается от кубан

ской —  более легкая, светлая. 
Но не это главное. Ведь нефть 
была первой, которую мы увидели 
на Сосшнско-Советско-Медведев- 
ском месторождении. Потом мы 
освоили еще три скважины. От 
них протянулись нити трубопро
водов к сборному пункту.

И вот, наконец, наступил пер
вый день эксплуатации. Мы часто 
разговариваем о будущем промы
сла, о том, как преобразятся эти, 
сейчас пустынные, места. Появят
ся новые поселки, города нефтя
ников, при въезде в которые бу
дут установлены макеты буровых 
вышек. Мы сравниваем первый 
томский промысел с теми, на ко
торых доводилось работать рань
ше, хотя сравнивать трудно.

Промысел, на котором я рабо
тал до приезда в Томскую об
ласть, давал 360  тысяч тонн неф
ти в год, эксплуатируя почти 2 00  
скважин. На семи же соснинских 
скважинах мы дадим стране за 
навигацию не менее 80 тысяч 
тонн.

Цифры сами говорят о воз
можностях и перспективах ме
сторождения. Конечно, впереди 
еще очень много труда. Пока про
мысловиков мало, и все они в ос
новном приезжие, кубанские. 
Уверен, что энтузиастов нефти 
среди томичей найдется немало. 
Но эго в будущем. А пока счаст
ливого пути тебе, первая том
ская нефть!

Н. ГУЗИК,
оператор подземного ремонта
скважин управления «Томск
нефть»,

Испытатели ставит «диагноз» скважине.
ф ото А . Ш улякова.

Но все это будет потом.
Когда мы отсюда уйдем...

В 1962 году, когда ударил первый мощный 
фонтан нефти на Соснинском месторождении, 
мы не знали слов этой песни. Но мы хорошо 
знали, что вслед за нами пройдут нефтяники, и 
чуть-чуть жалели, что нам не придется увидеть 
первые баржи с томской нефтью. Обычно к на
чалу промышленной эксплуатации нам приходит
ся быть уже далеко впереди, уходить на новые 
площади. Тем с большей радостью встретил кол
лектив нашей экспедиции решение о начале ос
воения Соснинско-Советско-Медведевского ме
сторождения. Это самая лучшая награда развед
чикам за все их дела, за те трудности, которые 
уже преодолены, и те, которые им предстоит 
еще преодолеть. И мы счастливы, что довелось 
увидеть самим рождение первого промысла.

Иногда задают вопрос, какой год считать го
дом рождения томской нефти: 1962 или 1966-й? 
Наиболее правильно отвечают — 1962 год. Пер
вый соснинский фонтан и был предвестником бу
дущей нефтяной индустрии области. Но сегодня, 
в этот праздничный день, нельзя забывать о тех 
первых нефтеразведчиках, которые подготовили 
и Соснино, и создание нефтяной промышленно
сти.

В 1956 году геофизики выявили в восточной ча
сти района перспективные структуры на так на
зываемом Александровском мегавале. В 1957 го
ду буровая бригада мастера В. С. Абрамушкина 
закончила проходку первой скважины.

При ее испытании были получены пускай и

И СНОВА ВПЕРЕД
небольшие, но притоки нефти —  значит, прогно
зы были правильные. Нам предстояло в корот
кие сроки изучить геологическое строение райо
на и определить направление поиска. Были про
бурены скважины на Амбарской, Александров
ской, Лукашкиноярской и Назинсхой площадях. 
Некоторые из них дали притоки нефти. На Ю ж - 
но-Назинской площади был получен фонтан га
за.

Но большая нефть не давалась в руки. Геоло
ги и геофизики кропотливо собирали материалы, 
тщательно их анализировали, уточняли варианты 
геологического строения района. А на карте неф- 
тегазоносности Западной Сибири Александров
ский район оставался по-прежнему перспектив
ным белым пятном.

Это был очень трудный период. Нам не при
ходилось рассчитывать ни на авиацию, ни на вы
сокопроходимую  технику. Количество тракторов 
в разведке исчислялось единицами. Не хватало 
оборудования, жилья. Мы только могли мечтать 
о том оборудовании и транспорте, которыми 
сейчас обладает экспедиция.

Мне хоче1СЯ назвать сегодня имена первопро
ходцев и разведчиков севера области, геофизи
ков И. Н. Кочнева, Е. И. Леонтьева, В. И. Патюты, 
первого начальника Александровской нефтераз
ведки А. Г. Виносьянца, старшего механика Б. Я. 
Луцишина, геологов А. А. Дудина, С. П. Репина,

буровых мастеров В. С. Абрамушкина, А. П. Ва
куленко, А. И. Ермакова.

Многие из них так и не увидели промышлен
ной нефти: пути разведчиков увели их на новые 
места. Многие продолжают осваивать нефтяную 
целину севера. Это бывшие бурильщики В. И. Ва
сильев, Н. М. Зайдулин, Д . К. Щ етинкин, ставшие 
опытными мастерами. М онтажник А. Арканов 
прошел путь до начальника вышкомонтажного 
цеха. А. Куренной и Г. Ш ульгин стали мастерами 
по испытанию скважин.

В те годы создавался материальный и научный 
плацдарм для открытия Соснинского месторож
дения, и первый фонтан, ударивший 18 августа 
1962 года, был замечательным салютом настой
чивости и упорству нефтеразведчиков. 500 тонн 
нефти в сутки дала скважина. Д олго мы ждали и 
искали эти тонны.

Дальнейшая детализация и исследование вы
явили огромную  по размерам уникальную неф
тяную площадь •— Соснинско'-Советско-Медве- 
девское месторождение. Оно содержит в себе 
более 10 нефтяных пластов, из которых 8 имеют 
промышленное значение. На нем уже пробурено 
и испытано 30 скважин, 25 из них дали фонтаны 
нефти. Вот она, большая томская нефть, наши 
воплощенные надежды и мечты|

Первые тысячи тонн нефти уже получает стра
на. Мы передаем промысловикам месторождение

и уходим дальше. Уже открыты Аленкинское, 
М алореченское, Северное месторождения. Пред
полагаем, что даст нефть М атюшкинская пло
щадь. Из белого пятна на карте нефтегазоносчо- 
сти Александровский район стал наиболее перс
пективным нефтяным районом Западно-Сибир
ской низменности. Но мы считаем, что поиск 
только разворачивается, и нам, геологам, пред
стоит сделать очень многое, чтобы обеспечить 
прирост запасов для развития нефтедобывающей 
промышленности.

Поэтому весь коллектив Александровской экс
педиции с радостью принял постанозлениа Сове
та Министров СССР о расширении нефтеразве
дочных работ в Томской области. У нас выявле
ны крупные перспективные Ларьеганский и О ку
невский валы. Общие прогнозные запасы Алек
сандровского мегавала в несколько раз превы
шают известные запасы уникального Соснинско- 
Советско-Медведевского месторождения.

Ларьеганский вал уже дал нам Малореченское 
и М атюш кинское месторождения. Очень интере
сен О куневский вал. Мы предполагаем открыть 
не только нефтяные, но и газовые месторожде
ния на нем. В этом году на первую площадь — 
М ыгытынскую— будет завезено необходимое обо
рудование и смонтирован буровой станок. Раз
ведчики уходят все дальше и дальше. Их марш 
руты—неизведанные пути к открытиям. Страна 
ждет от нас новые месторождения нефти, и мы 
приложим все силы, чтобы дать их.

Е. ДАНЕНБЕРГ,
главный геолог Александровской экспеди
ции.

/
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s 14 июня 1968 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ =
П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

З А П Е В А Л Ы .  Г Д Е  О Н И ?
На окраине районного центра 

с. Подгорного поднялись новые 
типовые строения машинно-трактор
ной мастерской и других производст
венных помещений Чаинского объ
единения «Сельхозтехника». Оно об
служивает три колхоза и два совхоза 
•—  «Чаинский» и «Петропавлов
ский».

От того, как поставлена работа в 
объединении, в большой мере зави
сят судьба колхозов и совхозов рай
она, их экономика, рост производст
ва сельскохозяйственной продукции. 
Вопросы качества ремонта, сниже
ния его себестоимости должны 
стоять на первом плане у коммуни
стов районного объединения «Сель
хозтехника». Сейчас их 13 человек.

В машинно-тракторной мастерской 
работают пятеро коммунистов: сле
сарь на ремонте пусковых двигате
лей И. П. Срыбных, кузнец П. Р. По- 
лынянкин, контролер, он же секре
тарь партийной организации А. М. 
Уткин, токарь И. Д. Техриб и началь
ник мастерской Н. А. Ильин. Какую 
роль играют эти товарищи в жизни 
коллектива? Я побывал в мастер
ской, беседовал с инженерно-техни
ческими работниками, с коммуни
стами.

—  Как-то не сумели мы еще до
биться, чтобы коммунисты наши бо
лели не только за свой участок ра
боты, но и чувствовали себя в отве

те за все, —  высказался главный ин
женер объединения, заместитель сек
ретаря партийной организации Н. А. 
Батиев.

Весной в объединении произошел 
такой случай. Колхозу «Сибирь"» по
требовалось трактор ДТ-55 переобо
рудовать на ДТ-54. У  первого на
правляющие колеса большого разме
ра, и приспособлен он к работе на 
болотистой местности. Переоборудо
вать трактор поручили слесарю по 
ремонту ходовой части А. Долгих. Он 
недобросовестно отнесся к заданию. 
Когда трактор прибыл в колхоз, ока
залось, что смазка в колеса совер
шенно не поступает, использовать 
машину нельзя. Из хозяйства после
довали телефонные звонки. Главный 
инженер Н. А. Батиев вынужден был 
выехать в отдаленный колхоз. Трак
тор переделали там, на месте.

Никого этот случай не взволно
вал, никто не увидел в нем 411. 
А ведь рядом, в мастерской, грудятся 
коммунисты. Однако ни один не по
думал даже подсказать товарищу, 
что он поступал недобросовестно. Ра- 

t ботают здесь по принципу: «Сосед
сам по себе, а я сам по себе».

На партийных собраниях здесь, 
как правило, обсуждаются различ
ные решения райкома. Обсуждение 
их часто проходит формально. ■ Но 
главная беда —  даже конкретные 
решения не выполняются.

Вот один из примеров. В мар
те состоялось в цехе открытое 
партийное собрание, на котором шел 
разговор о проекте Директив XXIII 
съёЗда КПСС. Естественно, коммуни
сты подняли много вопросов из жиз
ни своего предприятия. Они указали 
на ряд недостатков, которые мешают 
бороться за повышение производи
тельности труда, улучшение качест
ва ремонтных работ. Монтажник 
М. Н. Гусельников, например, обра
тил внимание на то, что в мастер
ской не действует наружная мойка 
узлов, что влияет на качество ре
монта. И сейчас эта мойка стоит. 
Руководители объясняют это теМ, 
что нет наружных проводов требуе
мого сечения. Контролер, коммунист 
А. М. Уткин говорил о том, что при 
разборке машин много деталей ло
мается, так как нет съемников. До 
сих пор почти ничего не изменилось. 
Монтажник А. Долгих на открытом 
партийном собрании высказал пред
ложение быстрее наладить Комплек
товку узлов. По технологии положе
но заранее комплектовать реставри
рованные и новые детали и только 
после этого отправлять на сборку. 
Помещение для комплектовки занято 
под склад. Наступило лето, а в ма
стерской так ничего и не сделано. 
Это приводит к большим потерям ра
бочего времени. Приступит слесарь- 
сборщик к работе, и вдруг обнаружи

вай!: То того нет, то другого. Идет 
по цеху искать.

В решении партийного собрания 
бЬгло записано: «Неустанно повы
шать качество ремонта тракторов, 
непрерывно совершенствовать техно
логию ремонта». Все эти слова оста
лись пустым звуком. Качество ре
монта далеко не удовлетворяет хо
зяйства района. Вот что об этоМ рас
сказывает тракторист Добринской 
фермы совхоза «Чаинский» А. И. 
Домрачев:

«В середине мая из объединения 
«Сельхозтехника» позвонили в наш 
совхоз и попросили приехать за 
тракторами, вышедшими из ремонта. 
Когда я осмотрел трактор «Бела
русь», оказалось, что он к рабо
те совершенно не пригоден: перед
ние колеса болтаются, ступицы зад
них колес вообще не повернуть. По
дали тормоза и муфты сцепления не 
отрегулированы. Нельзя включить 
йи одну передачу. Рулевое управле
ние также не отрегулировано. Каби
на трактора не вправлена, дверки 
нельзя ни открыть, ни закрыть. Ка
пот нс отремонтировали, нет даже 
спинок у сиденья.

Плохо ремонтируют здесь и ДТ-54. 
У нас находился в мастерской трак
тор ПоД номером 1 6 . Когда получили 
его, проехали 20  километров —  мо
тор сломался, рассыпалась топлив
ная аппаратура. Сняли двигатель и

заменили. Но это оказалось еще ху
же: все в двигателе текло. На 40 ки
лометров надо брать 50 килограммов 
масла. Пришлось отправить машину 
в ремонт третий раз.

На все наши претензии заведую
щий машинно-тракторной мастерской 
Н. А. Ильин отвечает: «Вам здесь Не 
завод, а мастерская. Что есть, то и 
ставим».

Вот так реагирует на замечания 
механизаторов коммунист Н. А. Иль
ин. О каком же чувстве ответствен
ности может быть речь? Плохое со
стояние техники, частые простои и 
приводят к удорожанию себестоимо
сти каждого гектара мягкой пахоты 
в хозяйствах.

И вот что заставляет задуматься. 
Нельзя сказать, что коммунисты не 
знают или не видят то, что мешает 
мастерским работать на полную мощ
ность. Однако недостатки остаются, 
узкие места не ликвидируются. Про
исходит это потому, что коммунисты 
не придают значения повседневной 
организаторской работе. Поговорили 
на собрании— и ждут следующего. А 
на нем снова об этих же недостатках 
произнесут речи.

Чайнское объединение «Сельхоз
техника» в первом квартале работа
ло неудовлетворительно, экономиче
ские показатели низкие. Одна машин
но-тракторная мастерская принесла 
за это время около 4 тысяч рублей 
Убытков. Даже тракторный отряд за
кончил первый квартал почти с дву
мя тысячами рублей убытков, В ап
реле у мастерской оказалось 2 .6 0 0  
рублей убытков. В среднем себестои

мость ремонта трактора ДТ-54 долж
на составлять одну тысячу рублей, а 
в объединении он дороже на 1 00  руб
лей.

—  Не пойму, откуда убытки мог
ли получиться, —  говорит плановик 
объединения В. Т. Малахова.

Партийная организация так и не 
нашла времени разобраться, почему 
высока себестоимость ремонта Трак
торов. Не разобралась она и в при
чинах низкого качества ремонта.

Мастерская расположена в не
скольких минутах ходьбы от райкома 

КПСС, но работники его— редкие го
сти здесь.

Нет, не стали коммунисты район
ного объединения «Сельхозтехника» 
Запевалами Добрых дел, инициатора
ми борьбы за выполнение решений 
XXIII съезда КПСС-,

Без огонька и настоящей партий
ной дисциплины живут коммунисты 
ЧаинскоТо районного объединения 
«Сельхозтехника». Они не сумели 

занять в своем коллективе аван
гардной роли, не стали пропаганди
стами решений XXIII съезда КПСС.

Мощный поток энергии, рожден* 
Ной съездом, всюду сейчас поднимает 
людей на борьбу за выполнение за
дач нового пятилетнего плана. В 
этот поток вливаются силы каждого 
Коммуниста, каждой большой и ма
ленькой партийной организации. В 
этом сегодня смысл и цель повсе
дневной партийной работы. Это надо 
глубоко уяснить коммунистам ЧДйн- 
сКого районного объединения «Сель
хозтехника». п. колотовкин.

Чаинский район.

Крестьяне Демократической Республики Вьетнам под бомбами с американ
ских самолетов самоотверженно трудятся на полях.

В сельскохозяйственном кооперативе Нам Нган с каждого гектара собирают 
до 2 тонн риса летнего урожая.

НА СНИМКЕ: на уборке риса.
(Фото ВИА— ТАСС).

Над ДРВ сбито 
1.107 американских 
с а м о л е т о в

ХАНОЙ, 12 июня. 
(ТАСС). Зенитчики 
столицы Демократиче
ской Республики Вьет
нам сбили сегодня аме
риканский реактивный 
самолет, вторгшийся в 
10 часов 30 минут ут
ра в воздушное прост
ранство Ханоя. Днем 
американские самоле
ты вторглись в воздуш
ное пространство над 
районом севернее Ха
ноя. Самолеты военно- 
воздушных сил ДРВ, 
поднявшиеся в воздух, 
уничтожили еще один 
реактивный самолет 
противника. Сообщая 
об этом, агентство ВИА 
указывает, что общее 
ЧИСЛО америйаАШж’ 
самолетов, сбитых с 
5 авгуота 1964 года 
над территорией Се
верного Вьетнама, до
стигло 1.107.

ш т ц т т \ Г С В Е Ж А

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА
КОНГРЕСС ОБ ЩЕ С Т В А  
Г Е Р МА Н О - С О В Е Т С К О Й  

Д Р У Ж Б Ы
БЕРЛИН. «В братском сою

зе с Советским Союзом — за 
мир и социализм» •— под таким 
лозунгом проходит здесь VIII 
конгресс Общества германо-со
ветской дружбы. Выступивший 
на заседании глава делегации 
советского Общества дружбы с 
ГДР, заместитель Председателя 
Совета Министров СССР В. А. 
Кириллин заявил, что отноше
ния братства и сотрудничества 
между Советским Союзом и 
ГДР, скрепленные два года на
зад договором о дружбе, со
трудничестве и взаимной помо
щи, являются одним из замеча
тельных исторических завоева
ний наших народов. Братская 
дружба СССР и ГДР — важ
ное условие мира и безопасно
сти в Европе, надежный бастион 
на пути агрессивных устремле
ний западногерманских реван
шистов и милитаристов.

В. А. Кириллин и летчик- 
космонавт Павел Беляев, вхо
дящий в состав советской деле
гации, передали конгрессу па
мятный подарок — бюст В. И. 
Ленина.

Выступая в прениях, делега
ты обсуждают задачи общест
ва, подчеркивают важность все
стороннего укрепления братско
го сотрудничества, с Советским 
Союзом.

СОЮЗ С СССР-ОСНОВА 
Б Е З О П А С Н О С Т И

ВАРШ АВА. Сегодня Поль
ша во много раз сильнее, чем 
до войны, и, что особенно важ

но, — она не одинока, заявил 
член Политбюро ЦК Польской 
объединенной рабочей партии 
Стефан Ендриховский. Наша 
безопасность, продолжал он, ос
нована на союзе с великим Со
ветским Союзом и со всеми 
странами — членами Варшав
ского Договора. С. Ендрихов- 

ский выступал перед коллекти
вом Костшивокой целлюлозно- 
бумажной фабрики по случаю 
вручения этому предприятию 
переходящего знамени Совета 
министров и Центрального со
вета профсоюзов Польши.

Оратор особо подчеркнул ус
пешное развитие северных и 
западных земель ПНР, воссое
диненных с родиной, после вто
рой мировой войны. Он отме
тил, что эти успехи являются 
доказательством того, что за
падные и северные земли не
разрывно связаны с Польшей, 
доказательством нерушимости 

западных границ польского го
сударства.

З А С Е Д А Н И Е  А К Т И В А  
Ч Е Х О С Л О В А Ц К О Й  

НАРОДНОЙ П А Р Т И И
ПРАГА. Здесь прошло засе

дание партийного актива Чехо
словацкой народной партии. 
Его участники в своих выступ
лениях заявили о единодушной 
воле всех членов народной пар
тии поддерживать политику 
КПЧ и оказывать ей помощь в 
проведении в жизнь принятых 
на XIII съезде решений. Одоб
рена резолюция, в которой 
сформулированы задачи, стоя
щие перед организациями Че
хословацкой народной партии 
в период после XIII съезда 
КПЧ.

З А Я В Л Е Н И Е
К А Н А Д С К О Г О
П Р Е М Ь Е Р А

НЬЮ-ЙОРК, 12 июня. (ТАСС). 
Премьер-министр Канады Лестер 
Пирсон, выступая вчера в Спринг
филде (штат Иллинойс), назвал ус
таревшей «существующую систе
му Североатлантического союза», 
в которой, как он выразился, 
«преобладает Америка». «Фран
ция, и не только Франция, — ска
зал оя, — считает, что континен
тальная Европа сейчас достаточно 
сильна, чтобы ей дали законную 
долю контроля над политикой 
Союза».

Р А С Т У Щ А Я  С О Л И Д А Р Н О С Т Ь  
С  Б О Р Ю Щ И М С Я  В Ь Е Т Н А М О М

УЛАН-БАТОР. Делегаты XV 
съезда Монгольской народно-ре
волюционной партии, выражая во
лю коммунистов своей страны и 
всего монгольского народа, с глу
боким возмущением осуждают аг
рессию США против братского 
Вьетнамского народа и квалифи
цируют ее как тягчайшее преступ
ление против свободы и независи
мости, мира и безопасности наро
дов, говорится в заявлении XV 
съезда МНРП в поддержку борь
бы вьетнамского народа против 
американской агрессии.

XV съезд партии заявляет, что 
Монгольская народно-революци

онная партия, весь монгольский 
•народ, •выполняяилаой.- интерна-, 
циональный долг, будут и впредь 
оказывать братскому вьетнамско
му народу всемерную поддержку 
И посильную помощь в его ■ свя
щенной борьбе против американ
ских агрессоров.

ДЕЛИ. Проходящая в Хайда
рабаде сессия Национального со
вета Коммунистической партии Ин
дии (КПИ) приняла резолюцию, 
в которой резко осуждается аме
риканская агрессия во Вьетнаме 
и выражается поддержка борьбе 
вьетнамского народа за свободу и 
независимость своей страны. Ре
золюция призывает оказать все
стороннюю поддержку вьетнам
скому народу в боррбе против аме
риканской агрессии, проводить де
монстрация протеста у американ
ского посольства, консульств и 
других американских учреждений 
в Индии. Национальный совет 
КПИ призывает партийные орга
низации провести широкую кам
панию по сбору подписей под пе
тицией с требованием прекратить 
бомбардировки территории ДРВ 
и вывести ройска США из Юж
ного Вьетнама.

МАРШ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
НЬЮ-ЙОРК, 12 июня. (ТАСС). 

Под палящим солнцем колонна, 
насчитывающая в своих рядах око
ло 500 челов’вк, движется на юг 
штата Миссисипи в город Джек
сон. Поход за права негров, нача
тый Джеймсом Мередитом, с каж
дым днем набирает силу, стано
вится мощной демонстрацией про
теста против расовой дискримина
ции.

Этот поход — не пассивная де
монстрация протеста. Его участни
ки помогают неграм — местным 
жителям преодолеть страх, чтобы 
зарегистрироваться в избиратель
ных списках на выборах в местные 
органы власти штата. Вчера в го
роде Бейтсвилл, куда пришли уча
стники марша, за короткое время 
в избирательных списках было за
регистрировано более сорока но
вых лиц, среди них — 106-летний 
негр Эл Фоядрен.

В центре города у здания город
ского суда, где долгое время вер
шились судебные расправы над 
негритянским населением и где

П О З Н А Н Ь  Р А С П А Х Н У Л

ПОЗНАНЬ, 12 июня. (ТАСС). 
Торговые представители и специ
алисты съехались в польский го
род Познань, где сегодня в 35-й 
раз открылась традиционная 
международная ярмарка.

В самом центре города, на ог

ромной выставочной площади, 

48 стран мира экспонируют свои 
изделия. На торжественное от
крытие ярмарки прибыли деле
гации многих стран. Советскую

правительственную делегацию 
возглавляет заместитель Предсе
дателя Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонов.

Уж е при беглом осмотре па

вильонов ярмарки бросается в 

глаза обилие промышленного 
оборудования, хотя ярмарка но
сит общий, многоотраслевой ха
рактер. Нет такой страны, кото
рая бы не показывала в этом го
ду что-то новое. Советский Союз,

ГДР, Польша, Чехословакия де
монстрируют прежде всего но
вейшие металлообрабатывающие 
станки и оборудование для стро
ительной промышленности и хи
мии, достижения в области элек
троники и электротехники. Такой 
характер носят и экспозиции 
крупных участников ярмарки из 

западных стран, в том числе из 

СШ А, Франции, ФРГ, Швейца

рии, Италии и Швеции.

всегда оправдывались преступле
ния расистов, звучали негритян
ские песни с призывами к свободе 
и единству борцов за права чело
века.

Из сообщений, поступающих из 
штата Миссисипи, видно, что раси
сты готовят новые расправы над 
мужественными борцами за граж
данские права негритянского на
селения, поднявшими знамя Джей
мса Мередита, сраженного выст
релами расиста. На многих уча
стках дороги, по которой движутся 
участники похода, были разброса
ны листовки куклуксклановцев, в 
которых. они грозят борцам за 
гражданские права новыми чудо
вищными расправами. Однако ни
какие угрозы уже не могут оста
новить поход, начатый Мередитом.

НАСЕЛЕНИЕ ИТАЛИИ
РИМ, 12 июня. (ТАСС). По 

данным центрального статистиче
ского управления Италии, числен 
иость населения страны составля
ет 53 миллиона человек.

ПОСЛЕДСТВИЯ УРАГАНА 
«АЛЬМА» В ГОНДУРАСЕ

САН-САЛЬВАДОР, 12 июня. 
(ТАСС). Ураган «Альма», пронес
шийся над территорией Гондураса, 
нанес значительный материальный 
ущерб экономике страны. Особен
но пострадали районы департамен
тов Валье и Чолутена. Погибло в 
общей сложности 160 человек. 
Разрушены многие постройки.

ЛОНДОН. Английское прави
тельство должно отказаться от 
поддержки войны, которую Соеди
ненные Штаты ведут во Вьетна
ме. Резолюция, содержащая это 
требование, была единогласно 
принята делегатами ежегодной 
конференции профсоюза строи
тельных рабочих Англии.

Делегат от Кардиффа Джек То
мас отметил в своем выступлении 
на конференции рост движения 
против войны во Вьетнаме в са
мих США и отметил, что «кое-кто 
в Англии» старается быть «более 
проамериканским, чем сами аме
риканцы».- •, О н , ■ подчеркнул.. ngaao 
вьетнамского народа на определе
ние своей собственной Судьбы.

Джека Томаса поддержал де
легат из Лондона Сид Фоберт. 
Никакие бомбы, заявил он, не 
остановят народ Вьетнама.

НЬЮ-ЙОРК. Государственный 
секретарь Дин Раск «страшно за
блуждается» когда утверждает, 
что вьетнамская политика США 
пользуется широкой поддержкой

американских союзников, заявил 
бывший посол США в Индии, а 
ныне профессор экономики Гар
вардского университета Джон 
Гэлббрейт, Выступая в колледже 
штата Род-Айленд, он сказал: не
сомненная истина состоит в том, 
что ни один из наших европей
ских союзников не послал ни Од
ного солдата в поддержку войны 
во Вьетнаме.

Демонстрацией протеста против 
войны во Вьетнаме был встре
чен у гостиницы «Уолдорф-Асто- 
рйя» президент Джонсон, прибыв
ший в Нью-Йорк. У здания гости
ницы, его поджидало около 150 
.щщетчиков'подростков, которые 
несли плакаты, критикующие пре
зидента и ого политику во Вьет
наме.

ГААГА. Всеобщий голландский 
союз молодежи (АНИВ) начал 
кампанию но оказанию помощи 
Вьетнаму. На днях в адрес Нацио
нального фронта Южного Вьетна
ма он отправил два ящика с меди
каментами.

(ТАСС).

Р е ш е н и я  м а й с к о г о  П л е н у м а

Ц К  Н ПСС— в ж и з н ь

К А Ж Д Ы Й  
Г Е К Т А Р -  
В Д Е Л О

В совхозе «Коломинский» Ча
инского района более 1 .0 0 0  гек
таров пойменных земель.

Еще в 1 9 6 3  году около 1 00  
гектаров заболоченных лугов на 
Леботерской ферме были приведе
ны в культурный вид: на них сре
зали кочки, хорошо проборонили, 
очистили от наносов воды. В про
шлом Году на этих землях с каж
дого гектара взяли в полтора раза 
больше сена, чем на неулучшен
ных массивах.

Решения майского Пленума ЦК 
КПСС коломинцы встретили одоб
рением. Ведь теперь улучшению 
сенокосных лугов и пастбищ при
дано общегосударственное значе
ние.

Па этих землях пока вода. Но 
как только появится возможность, 
на приобскую пойму выйдет мощ
ная техника. Нынче предполага
ется на даниловских лугах про
извести раскорчевку кустарников 
й Срезать кочки на площади 300  
гектаров. Для этих целей государ
ство выделило совхозу 10 тысяч 
рублей.

В последующие годы работа по 
улучшению сенокосных угодий и 
пастбищ будет значительно рас
ширена. Всего Же в 1 9 6 6  году йа 
эти цели и на раскорчевку новых 
земель государство ассигновало 
району 91 тысячу рублей.

Большую помощь по мелиора
ции земель, окультуриванию лу
гов и пастбищ должна оказать 
недавно созданная мапшнно-ме- 
лиоративная станция. Она уже по
лучила несколько тяжелых трак
торов с необходимым набором спе
циальных машин и оборудования. 
В этом году механизаторы ММС 
предполагают улучшить не только 
3 0 0  гектаров сенокосов и паст
бищ в совхозе «Коломинский». 
Намечается также освоить 1 50  
гектаров новых земель в колхозе 
имени Ленина, осушение лугов в 
Совхозе «Чаинский»,

Улучшить луга в обской пойме
давнишняя мечта хлеборобов 

Чаинского района. Для этого по
требуются семена тимофеевки и 
луговых трав, а их в районе нет. 
Главный агроном совхоза А. А. 
Кошкаров планирует осенью пу
стить по лугам зерновой комбайн 
и частично собрать семена дико
растущих Луговых трав. Однако 
это" не выход из Положения. Ве
шить > семенную проблему в хо? 
зяйствах должны помочь специа
листы районного управления 
сельского хозяйства.

А. КУНГУР0В, 
наш нештатный корреспон
дент.

Требование доминиканской 
о б щ е с т в е н н о с т и

НЬЮ-ЙОРК, 12 июня. (ТАСС). 
Войска иностранных интервентов 
должны покинуть землю Домини- 
кавокой Республики и как можно 
скорее — таково мнение народа 
этой страны, ставшей жертвой 
американской «дипломатии кано
нерок». В статье в газете «Нью- 
Йорк тайме», присланной ее кор
респондентом из Санто-Доминго, 
признается, что после президент
ских выборов 1 июня обществен
ность Доминиканской Республики 
все настойчивее требует безотлага
тельного вывода восьми тысяч сол
дат и офицеров так называемых 
«межамериканских сил», больше 
чем на две трети состоящих из во

инских подразделений Соединен
ных Штагов,

Требование о выводе войск, пи
шет корреспондент газеты Монтго
мери, проистекает «из желания 
доминиканцев самостоятельно уп
равлять своимц делами».

Однако Соединенные Штаты и 
их люди в Санто-Доминго не спе
шат пойти навстречу этим закон
ным чаяниям доминиканского на
рода. По словам Монтгомери, 
вновь избранный президент 
X. Валагер, который в ходе пред
выборной кампании обещал доби
ваться удаления «межамерикан
ских сил», теперь говорит об «эла
стичном периоде, постепенного вы
вода войск».

А Г Р Е С С О Р - С Ш А
ЛОНДОН, 13 июня. (ТАСС). 

Во Вьетнаме, заявил генеральный 
секретарь Коммунистической пар
тии Великобритании Джон Гол- 
лан, только один агрессор— США. 
В истории не было ничего более 
постыдного, чем эта неспровоциро
ванная агрессия. Единственным 
способом урегулирования конфлик
та во Вьетнаме является удаление 
войск США, прекращение бомбар
дировок, предоставление вьетнам

цам возможности самим решать 
свои Дела. Для нас, в Англии, ука
зал Голлан, основная задача за
ключается в том, чтобы Заставить 
лейбористское правительство пре
кратить поддержку политики 
США.

Джон Голлан присутствовал 
вчера в Лестере на открытии 
кампании Коммунистической пар
тии Великобритании против аме
риканской агрессии во Вьетнаме.

Богатырские
з а к р о м а

Т о м с к а
На То м скоа  мелькомбинате 

началось строительство нового 

механизированного склада для 

хранения муки. Его возводит 

Строительный участок Алтайского 
строительно-монтажного управ
ления «Спецэлеваторстрой». Но
вый склад будет трёхэтажный. На 
верхнем его этаже разместится 
штабелеформирующее устройст
во. Груз на каждом этаже будут 
развозить специальные электри
ческие автопогрузчики. Вмести
мость сооружаемого хранилища 
— три с половиной тысячи тонн 
муки.

Богатырские закрома для Том
ска спроектированы в Новоси
бирске Привязку проекта на ме
стности осуществили работники 
Томской экспедиции проектного 
института «Сибгипросельхоз-
строй»! Сейчас идет монтаж ж е
лезобетонных конструкций буду
щего склада.

Г. ВОРОБЬЕВ, 
директор Томского мельком
бината.

С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ

11 июня состоялись очередные 
матчи на первенство страны по 
футболу в третьей подгруппе вто
рой группы класса «А ». Вот их 
результаты: «Торпедо» (Томск) — 
«Локомотив» (Челябинск) — 1:2; 
«Иртыш» (Омск) — «Строитель» 
— (Уфа) — 0:0; «Политотдел
(Ташкентская обл.) — «Нефтя
ник» (Фергана) — 1:0; «Энерге
тик» (Душанбе)» — «Шахтер» 
(Караганда) — 2:1; «Алга» (Фрун
зе) — «Восток» (Усть-Камено
горск)— 3:0; «Звезда» (Пермь) — 
«Темп» (Барнаул) — 2:0; «Урал
маш» (Свердловск) — «Кузбасс» 
(Кемерово) — 0:0; СКА (Хаба
ровск) — СКА (Новосибирск) — 
1:0; «Строитель» (Ашхабад) — 
«Луч» — (Владивосток) — 1:0.

(ТАСС).

УСПЕХ «БУРЕВЕСТНИКА»
С 7 по 12 июня на стадионе 

«Труд» проходило первенство об
ласти по баскетболу в зачет юби
лейной летней спартакиады 
РСФСР. В соревнованиях участ-, 
вовали восемь команд — пять 
мужских и три женские. В резуль
тате соревнований места распреде
лились следующим образом. Пер
вое место и звание чемпиона обла
сти завоевали женская и мужская 
команды студенческого доброволь
ного спортивного общества «Буре
вестник». У женщин на втором 
месте — «Спартак», у мужчин — 
«Труд»,

Преимущество «Буревестника» 
у мужчин было бесспорным. Он 
переигрывал всех соперников с

большим счетом. Женская коман
да этого общества лишь в упорной 
борьбе вырвала первенство у 
«Спартака». К сожалению, в пер
венстве области не приняли уча
стия мужская команда «Спарта
ка», женская команда «Динамо», 
команды сельских спортсменов, хо
тя эти общества имели возмож
ность выставить команды на со
ревнования.

По результатам первенства 
скомплектованы мужская и жен
ская команды, для участия в зо
нальных соревнованиях спарта
киады.

В. ГРИГОРЬЕВ,
главный судья соревнований.
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Р Е П О Р Т А Ж  § И

К о р и д о р ч и к  — самая не
уютная часть СКБЭ. Он те
сен и подслеповат. По утрам в ча

сы «пик» здесь случается толкуч
ка. Но суматоха и гвалт длят
ся совсем недолго. Еще минут пять 
из соседних отделов несутся вол
ны беспорядочных эмоций. С шу
мом распахиваются окна, выдви
гаются ящики столов, шелестит бу
мага. Потом все начинает стихать.

За окнами утро. Яркое. Солнеч
ное. Оно безудержно плещет 
сквозь запыленные стекла. Его не 
удерживают даже листы ватмана, 
наскоро приколотые девчатами к 
рамам. Будоражат лето, шум лист
вы. Непонятно, откуда он сюда до
летает: поблизости-то и деревьев 
нет.

Однако пора за 
работу. Откуда-то со 
среднего ряда уже 
отчетливо слышен 
дружеский техниче
ский разговор.

— Слушай, я же 
еще вчера тебе ска- 
зал, что это черт-те 
что, а не посадка. Хлябать будет, 
как калоша.

— Да ты взгляни сюда, здесь-то 
все на пределе, понял? Даже это 
отверстие уберем, все равно не 
получится.

— А я говорю, получится. По
шли к заму...

«Зам» — это Эдуард Митрофа
нович Гусельников. Иногда — про
сто Эдик, иногда Митрофаныч. Но 
чаще Эдуард Митрофанович. Впро
чем, у кого какие права и при
вычки... Высокий, худощавый, с 
засученными по локоть рукавами, 
он, как всегда, морщит лоб, лок
тем прижал край ватмана.

— Думаю, надо этот узел пере
делать. У вас же не та посадка. 
Просчитайте еще раз размерную 
цепь. Попробуйте так...

Карандаш зама быстро рисует 
разрез паза, штрихует, пишет фор
мулы. Считает...

Мысль конструктора. Она дви
жется самыми разными путями. 
Одни моделируют космические ра
кеты, «считают» межпланетные ко
рабли, скороходы-лайнеры. Другие 
концентрируют свои усилия на со
здании крошечных, почти микро
скопических приборов. Встречает
ся непостижимо сложное и обыден
ное, простое. На пути каждого кон
структора стоит множество про
блем. И каждую нужно решить.

...Маленький, похожий на чугу
нок, только чуть вытянутый и за
крытый сверху. Это — электриче
ский мотор. Как не похож он на 
своих родственников - современ
ников! Двигатели этого типа — и 
весом более ста килограммов, и 
маленькие, трехкилограммовые — 
теперь обскакали своих предков 
по многим статьям. И, главное, в 
скорости.

Впрочем, о достоинствах новых 
двигателей можно говорить беско
нечно. Конструкторов волнует дру
гое — их недостатки. И больше 
всего' проблема, надежности. На
дежность — эю  и качество, И д о *  
голетие службы, и, многие другие 
достоинства, которых так ждут 
потребители. Надежность склады
вается из множества слагаемых, 
каждое из которых— неизвестное, 
требующее поисков и расчетов. Де

ло это продвигается «двойной тя
гой». Конструкторы и расчетчики 
«тянут» здесь, в отделах, а в эк
спериментальном цехе и лаборато
рии — испытатели.

Видно, в каждой конструкции 
есть свое уязвимое место. В элект
ромоторе это — электрическая об
мотка, сердцевина машины — ста
тор. Над. ним сейчас работают ин
женеры многих стран. Все дело в 
обычных проводах. Сами они ниче
го сложного, конечно, не представ
ляют. Но вот как уложить прово
док в крошечный паз, не повредив 
изоляции, как сделать, чтобы эта 
изоляция выдержала заданное на
пряжение?... Таких «как» множе
ство.

— Все это — мура. Устаешь от 
того, что вечно что-то не так. А

Так вот, ту работу, что делает он, 
пожалуй, и десятки виртуозов- 
расчетчиков не смогли бы осилить.

Аркадий Семенович еще моло
дой, но степенный. Говорит обстоя
тельно.

— Мы с Ларисой Хабибулиной
— это моя помощница — с линей
кой все реже связываемся. На 
счетно-решающих машинах при
дется целые серии просчитывать.

Как-то, вот уж совсем недавно, 
в отделе случилось небольшое, но 
приятное ЧП. «Именинники» — 
Эдуард Митрофанович Гусельни
ков и Владимир Федорович Ротт
— ходили чуточку смущенные. 
Гусельников, как всегда, хмурил
ся и старательно поправлял очки. 
А Иван Иванович Уткин все спра
шивал:

— Эдуард Митрофанович, к те
лефону.

В трубке глухой, немного устав
ший голос Штудена, продолжаю
щего с кем-то спорить.

— Слушаю, Леонид Осипович.
— Не забежишь ли на часок? 

Потолковать надо. Да ничего та
кого. По испытаниям. Кое-какие не 
выходят.

...В лаборатории душно и шум
но, натужно гудят моторы. Где-то 
на стеновой установив громко сра
батывает реле. Это не просто ла
боратория. Это — отдел надежно
сти. Руководит им Леонид Осипо
вич Штуден. Худощавый, с живы
ми острыми глазами на бледном 
лице, он ходит, заложив руки на
зад, плотно сжав губы. Это — ког
да неудача. Сейчас тоже что-то не

СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ...
как? Вот и ломаешь голову, — по
жаловался один конструктор, ког
да их тему вернули на доработку.

Что ж, бывает и такое.
В этом году СКВ электромаши

ностроения вместе с Новосибирским 
электротехническим институтом 
приступило к исследованию новой 
темы. Теперь уж никого не уди
вишь печатными схемами телеви
зоров. Они. — знамение времени. 
Такую же печатную схему решили 
попробовать применить вместо 
обычной обмотки в асинхронных 
электродвигателях. И вот начались 
исследования и расчеты.

Весь смысл работы конструкто
ра— в таких расчетах, в чертежах, 
в ■ которые с утра погружаются с 
головой.

— Только к вечеру немного 
приходишь в себя, — Нина Михай
ловна Красинская улыбается, крас
неет (такая уж у нее привычка). 
— Но это, когда все нормально 
идет. А бывает...

Я помню Нину лет десять назад, 
когда она начинала с цеха — ма
стером ОТК. Это и сейчас не про
сто, а тогда и подавно. Конт
ролер должен принимать готовую 
продукцию согласно нормам. Но, 
попробуй, забракуй. Сразу же: 
«Вы что, хотите план запороть?..»

Теперь у Красинской диплом ин
женера. И машин «рассчитанных» 
куда больше, чем когда-то приня
тых на контроле. С работой кон- 
структора-расчетчика она справля
ется легко, хотя и считать еще 
приходится дедовскими методами, 
на старушке 1— логарифмической 
линейке. Но и на ней можно рабо
тать точно. Научила ее этому ис
кусству Александра Яковлевна 
Гланц, руководитель расчетной 
группы, старый опытный инженер.

Другой расчетчик — Гитман 
Аркадий Семенович.

— Молодец парень, — говорит 
начальник СКБЭ И. И. Уткин. — 
Наш аспирант-заочник. Машины 
считает, как орехи пощелкивает. К 
старушке-линейке он. относит
ся скептически. И у него для это
го есть определенные основания.

— Ту работу, что наш «Минск-2» 
просчитывает... Кстати, он не наш, 
а политехнического. Одалживаем...

— Ну как, хороша посылочка? 
— и показывал на папку, побле
скивающую розочкой-печатью.

Авторское свидетельство. Они 
получили его за свой электрогид- 
равличеекий толкатель. Сколько 
они с Роттом возились с ним? Зи
му или две? Не забыто ни одного 
дня, хотя работали больше вечера
ми. Впрочем, какая разница? Сей
час их «мотает» другая тема. И 
если бы только одна... Хоть разор
вись...

Я встречала «усталых» конст
рукторов — с виду общительных, 
энергичных и опустошенных внут
ри. Это случается после несколь
ких лет напряженной работы. Та
кой уж это труд, который подчас 
изматывает, высасывает из челове
ка все. Но спад проходит, хотя не 
всегда и не у всех. С Гусельнико- 
вым такого не случалось, ни тогда, 
когда он работал в цехе,' когда 
только что строилась крановая пло
щадка, ставшая теперь огромным 
цехом, почти заводом. Ни тем бо
лее сейчас, когда кое-что уже сде
лано. Удачи всегда придают силы.

клеится с машиной. Видно, просчи
тались конструкторы. Может быть, 
и его ребята нагрузку не ту дали. 
Надо разобраться.

Отдел надежности существует 
недавно, но он уже один из самых 
крупных в Союзе. А  лаборатория 
поселилась здесь, на территории 
элекгрокрановой площадки, зимой. 
Еще много? обустраивается, мон
тируется, находится в стадии ста
новления. Но и отдел уже многое 
сделал. Задача отдела и лаборато
рии, в частности, испытывать ма
шины, материалы. А потом давать 
заключение и рекомендации. Но 
одно дело рекомендовать, другое 
— внедрить. Пришлось долго по
корпеть над изоляционными труб
ками (вообще, работа над изоля
цией — одна из основных проблем 
лаборатории). Обычную полихлор- 
виниловую трубку заменили гиб
кой, эластичной — лавсановой. Ве
ликолепная изоляция! Ни тебе 
трещин, ни пережогов — все вы
держивает. Но вот беда: нет этих 
трубок. Мало. Не справляется за
вод - «Томкабель».

— Все это, так сказать, вторые s 
проблемы, — Владимир Михайло- | 
вич Федоров, заместитель Шгуде- 5 
на, не спеша, отключает перегрев- Е 
шийся мотор, внимательно огляды- s  
вает его, ощупывает.

— Главное у нас всеники об- Е 
мотка. Надо, чтобы наши мотор- S 
чики не три года служили, Е 
а лет шесть, не меньше. Все бы s 
ничего, да не выдерживает сердце Е 
— обмотка. Вот сейчас посмотрим, = 
что именно не вынесло нагрузки... s

Разогретые болты легко подда- Е 
ются ключу. Машина вскрыта. Те- Е 
перь надо подождать, пока она S 
остынет. «

— Смотри, Эдуард Митрофано- S
вич, вся фаза сгорела. S

Гусельников трогает изоляцию, £ 
она, как пересохшая солома, тут S 
же крошится. «Надо бы ребятам Е 
сказать, чтобы заменили изоля- 5 
цию, — думает зам. — Здесь 0,5, Е 
может, придется усилить вдвое». Е 
Гусельников смотрит на часы. Ра- S 
бочий день на исходе. Сегодня не Е 
успеть. Придется завтра с утра. Е

...Окна распахнуты. Воздух, по- Е 
летнему жаркий и душный, запол- Е 
нил отдел. Откуда-то с территории s 
завода послышался разноголосый = 
шум: началась новая смена.

— Товарищи, сегодня репети- = 
ция, кто участвует — не разбегай- s  
тесь загорать!

— Ребята, кто помнит удельный = 
вес миконита?

— Пора самому знать. Матери- =
ал уже отживает свой век, а ты s 
удельный вес не помнишь. Спроси = 
у расчетчиков, а лучше загляни в s  
табличку сам!.. Е

— Благодарю за ценную мысль! =
— А вы что, домой идти не д у -5

маете? — Гусельников быстро во- = 
шел, бросил на край стола папку 5 ЛЕНИНГРАД. Графическая коллекция великого фламандского жи- 
и облегченно вздохнул. г вописца Питера Пауля Рубенса в Эрмитаже пополнилась новыми ри-
те,” я сейчаса былКу Ш ^детаГкое" 1 сунками. Научный сотрудник Эрмитажа Юрий Кузнецов обнаружил, 
что посмотреть "надо. ' I  что перу Рубенса принадлежит эскиз «Голова юноши». Сравнение ри-

...Зимой, когда наступают корот- 5 сунка с алтарем Сент-Аманского аббатства показывает, что зарисовка 
кие сибирские вечера, отсюда, из s  является наброском к алтарному образу.
окон отдела до глубокой ночи ви- Е Другой некогда безымянный рисунок «Голова Брута», как выясни-
лен члектпичегкий свет А сейчас = лось> входит в рубенсовскую серию «Двенадцать цезарей».ден электрический свет, л  сейчас g н д  СНИМКЕ: Юрий Кузнецов показывает рисунки Рубенса науч-
лето. Вечера длинные — ночь на- я ньш сотрудникам Музея изобразительных искусств имени А. С. Пуш- 
ступает поздно. И света не видно, в Кина (в Москве) Тамаре Поповой и Корнелии Панас (слева).

Л. МЕРЦАЛОВА. I  (Фотохроника ТАСС).

П р авовы е зн а н и я  — в м а ссы
Одним из действенных средств 

борьбы с нарушениями закона явля
ется распространение среди населе
ния правовых знаний. О том, как 
лучше и аффективнее решить эту 
задачу, говорилось на днях на го
родском семинаре лекторов-правове- 
дов Томска, организованном общесг- 

. вом «Знание».

На семинаре с интересной теоре
тической лекцией «Профилактика 
преступности» выступил профессор 
Свердловского университета М. И. 
Ковалев. Проблемам борьбы с пре
ступностью были посвящены вы
ступления юриста Г. С. Слободяню- 
ка и 'председателя областного суда 
В. Ф, Скрябина.

м. витю ш онок.

ВСТРЕЧ А С ЛЕОНКОВАЛЛО
Иногда задаешься вопросом: по

чему даже сильные оперные кол
лективы так робко и так редко пы
таются выйти за рамки привычно
го и не очень широкого репертуа
ра, с давних пор считающегося 
«кассовым»? Неужели десять, 
двадцать, в лучшем случае, двад
цать пять названий — это все, что 
живо в огромной библиотеке опер
ной литературы, которую нам ос
тавили русские и западноевропей
ские композиторы-классики? От
вет на последний вопрос может 
быть, только отрицательны^. Чай
ковским написаны не только «Ев
гений Онегин» и «Пиковая дама». 
У Римского-Корсакова, кроме 
«Царской невесты», «Снегурочки», 
есть и «Садко», и «Майская ночь» 
и «Псковитянка», и много других 
замечательных опер. Верди создал 
не только «Травиату», «Риголет
то» и «Аиду», но и «Силу судь
бы», «Бал-маскарад», «Симона 
Бокканегру»... Речь идет не о том, 
что так называемые «популярные» 
бперы плохи. Напротив, большин
ство из них принадлежит к самым 
высоким достижениям музыкаль
ной культуры человечества. Но, 
ставя и слушая только их, мы все- 
таки обедняем себя. Можно очень 
любить оперу, но за всю свою 
жизнь так и не услышать ни «Ки
тежа» Римского-Корсакова, ни 
вердиевского «Фальстафа»...

Вот почему надо приветствовать

театр, в афише которого появ
ляется сравнительно редкое назва
ние, не говоря уже о совсем и ча
сто несправедливо забытых операх 
(это показали томичам в прош
лом году забайкальцы, проделав
шие удачный опыт с воскреше
нием серовской «Юдифи»), По
этому радостно, что в нынешние 
свои кратковременные гастроли 
новосибирцы привезли нам не ча
сто идущих на сцене «Паяцев» 
Руджеро Леонковалло. известного 
итальянского композитора конца 
прошлого столетия. (Кстати, дру
гая его опера— «Заза»— с большим 
успехом идет на свердловский сце
не).

На партитуре «Паяцев» Леон
ковалло сделал непривычное обоз
начение: «Место действия: дерев
ня Монтальто в Калабрии. Время 
действия: 15 августа 1865 года» 
Это связано не только с тем, что 
для сюжета «Паяцев» композитор, 
сам написавший либретто оперы, 
использовал действительное собы
тие, когда-то жестоко поразившее 
его детское воображение. В подоб
ной точной «привязке» времени и 
места действия музыкально-драма
тургического произведения про
явилась и эстетическая позиция 
автора. Леонковалло вместе с Дж. 
Пуччини и П. Масканьи принад
лежал к тому направлению в раз
витии итальянской оперной дра

матургии после Верди, сторонни
ки которого называли себя вери- 
стами (от итальянского слова «ве- 
ро» — «правдивый», «искрен
ний»), Веристы стремились соз
давать драматически острые, ярко 
конфликтные произведения, чер
пая сюжеты и темы из живой дей
ствительности, главным образом 
из жизни простых людей. Несмот
ря на некоторые натуралистиче
ские «передержки», веристы созда
ли ряд выдающихся произведений, 
навсегда вошедших в золотой 
фонд оперной классики.

К таким произведениям отно
сятся и «Паяцы» Р. Леонковалло. 
Сюжет оперы предельно драмати
чен и сам по себе, и потому, что 
«сжат» автором в двух небольших 
актах. Музыка оперы отличается 
яркой эмоциональностью, мелодии 
(а Леонковалло был отличным ме
лодистом), созданные композито
ром, полны глубокой страсти, они 
выпуклы, чувственно горячи, пол
ны неги и очарования. Образы 
действующих лиц очерчены авто
ром пусть не всегда психологиче
ски глубоко, но очень рельефно и 
контрастно.

И надо сказать, что все они в 
целом нашли удачное воплощение 
в спектакле, показанном нам ново
сибирцами.

В «Паяцах» томичи впервые 
встретились с молодой певицей

, , v> У' с j/ '- /
Э Л Е К Т Р О М А Г Н И Т Н Ы Й  « П О Ч Т А Л Ь О Н »

« В Ы И Г Р А  Л»
Фото В. Гусева.

В ТАШКЕНТЕ-ЖАРА
’ ТАШКЕНТ, 12 июня. (ТАСС). 
Несколько притихла подземная 
стихия. После полуночи был лишь 
один толчок. Его могли ощущать 
только чуткие приборы. Зато жара 
дает о себе знать. Термометры 
показывают в тени больше 40 гра
дусов — это самая большая жара 
за последние 85 лет.

Сотрудник нажимает кнопку, 
и патрон с документом или пись
мом быстро поступает к адресату, 
находящемуся за сотни метров, на 
другом этаже здания. Что это —  
обычная пневматическая почта? 
Нет, речь вдет о системе, основан
ной на ином принципе и обладаю
щей существенными преимущест
вами. Группе сотрудников инсти
тута физики Академии наук Лат
вии выдано авторское свидетель
ство на устройство электромагнит
ной почты. Она не требует насос
ных станций, глушителей шума и 
герметизации трубопроводов, про

тяженность которых к тому же со
кращается более чем в два раза. 
Один и тот же канал может быть 
использован для двусторонней 
связи. Уменьшена также затрата 
энергии. Письменное отправление 
перемещается со скоростью около 
пятнадцати метров в секунду бе
гущим магнитным полем, создава
емым индукторами. Они включа
ются последовательно по мере при
ближения патрона-контейнера. Вся 
конструкция проста и компактна.

В институте завершена разра
ботка действующей модели почты

для фундаментальной библиотеки 
по общественным наукам Акаде
мии наук СССР. В новом строя
щемся здании этой библиотеки на
мечено соединить таким видом 
связи одиннадцать пунктов. Элек
тромагнитный «почтальон», спо
собный доставлять не только пись
менную информацию, но и мелкие 
грузы, найдет, по мнению специ
алистов, широкое применение на 
заводах, в учреждениях, торговых 
предприятиях и на транспорте.

(ТАСС).
Рига.

Е. Р. Изотовой, исполнившей пар
тию Недды. Это, несомненно, ода
ренная и многообещающая опер
ная артистка. У нее красивое дра
матическое сопрано с чистыми, 
звонкими верхами и сочным меццо- 
сопрановым нижним регистром. 
Е. Р. Изотова музыкальна, она хо
рошо фразирует, что не слишком 
часто встречается у молодых во
калистов. Благодаря этому каждая 
фраза, даже чисто речитативного 
характера, воспринимается слуша
телем именно как музыкальная 
фраза. В исполнении певицы за
помнились не только баллада «В 
лазурной вышине» из первого дей
ствия оперы, но и те изысканно- 
элегантные, написанные компози
тором в ритме гавота моменты из 
дуэттино Коломбины с Арлеки
ном (второе действие), в которых 
Леонковалло с удивительным ма
стерством сумел соединить изящ
но-ироническую внешнюю форму 
с глубоко драматическими пере
живаниями героини. Е. Р. Изотова 
обладает сценическим обаянием и 
несомненным драматическим та
лантом. она играет Недду очень 
непосредственно и искренне.

Не были знакомы томичи и с 
артистом Н. Н. Алексеевым, кото
рый в «Паяцах» пел партию То- 
нио. Он порадовал прежде всего 
умной и тактичной игрой. Как ча
сто исполнители этой роли утри
руют образ, превращая Тонио или 
в какого-то дебила, или в отврати
тельного Квазимодо. -У Н. Алек
сеева, хотя он появляется на сце
не, кувыркаясь через голову, в 
Тонио за привычной маской шута 
всегда виден человек, страдающий 
и пылкий. Артист обладает силь
ным баритоном, гибким и муже
ственным, богатым тембровыми 
нюансами. В исполнении Н. Алек
сеева ариозо-объяснение Тонио 
Недде «О да, я ведь знаю...» из 
первого действия прозвучало ярко, 
эмоционально и выразительно.

Отличными вокальными данны
ми обладает и другой певец — ба
ритон, занятый в спектакле, —  ар
тист Н. Т, Дмитриенко. Свою спо
собность создавать психологически 
глубокие образы он показал в Про
логе, спетом им г. хорошей взвол
нованностью и искренней, патети
кой. Но- сам образ Сильвио, калаб

рийского крестьянина, пылкого лю
бовника Недды, не во всем безу
пречен. Артист временами то из
лишне картинен, то, наоборот, не
сколько холодноват. Так, холодно
вато прозвучала в исполнении 
Н. Дмитриенко небольшая элеги
ческая ариетта Сильвио в большом 
дуэте с Неддой.

В небольшой роли Беппо (Арле
кина) порадовал слушателей хоро
шо знакомый томичам А. Г. Жу
ков. удачно спевший знаменитую 
серенаду.

Роль Канио, мужа Недды и хо
зяина бродячей группы комедиан
тов, очень выигрышна для драма
тического тенора и в то же время 
очень трудна. У незнакомого том
ской публике артиста В. Г. Бусы
гина большой и интересный голос. 
Но слишком напряженные верхи 
(партия Канио нелегка по тесситу
ре) временами нарушали целост
ность впечатления от созданного 
им вокально-сценического образа, 
хотя и знаменитая ария «Смейся, 
паяц!», завершающая первое дей
ствие оперы, и два ариозо («Нет, я 
не паяц!» и «Надежду я питал...»); 
из второго акта были исполнены 
им с глубоким драматизмом и вы
разительностью. Игра артиста при
обрела подлинную убедительность, 
начиная с финала первого дейст
вия; в начале оперы образ Канио 
отличал некоторый схематизм.

Как всегда, на высоте в этом 
спектакле новосибирцев были ор
кестр (дирижер В. Е. Грузин), осо
бенно струнная группа, и хор (хор
мейстер заслуженный артист 
РСФСР Е. П. Горбенко). Режиссу
ра театра (постановщик спектакля 
С. А. Штейн) в целом удачно ре
шила мизансценировку оперы. 
Можно, пожалуй, упрекнуть ее за 
некоторую статичность хора, осо
бенно в начале второго действия.

В целом же спектакль новоси
бирцев. музыкально добротный, яр
кий и эмоционально насыщенный, 
оставил приятное впечатление 
встречи с интересным, но, к сожа
лению, не часто идущим на сцене 
произведением итальянского ком
позитора,

Б. БЕРЕЖКОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОГОДА

14 июня по Томской области 
ожидается переменная облач
ность, местами кратковременные 
дожди, по восточным районам без 
осадков, ветер юго-восточный, 
10— 15 метров в секунду, темпера
тура днем 21— 26 градусов, по 
западным районам — 16— 21 гра
дус тепла.

15 — 16 июня— местами кратко
временные дожди, ветер южный 
7 — 12 метров в секунду, темпера
тура ночью 8 — 12 градусов, днем 
— 18— 23 градуса тепла.

В Томске 14 июня— переменная 
облачность, кратковременный 
дождь, ветер юго-восточный 
10— 15 метров в секунду, темпе' 
ратура 21— 23 градуса тепла.

НОВОСИБИРСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

АКАДЕМ ИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И 
БАЛЕТА

ГАСТРОЛИ
14 ию ня — «Паяцы».
15 и ю н я  — «Мадам Баттерф ляй».
16 ию ня , днем — «Севильсний ци- 

рю льн и к» ,вечером — «Русалка».
Начало спе ктакле й : вечерних — в 

19 час. 30 мин., дневного — в 12 час,

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Ш ербурские 
зонтини» — 9-20. 11-10, 13, 14-50 
16-40. 18 30. 20-20, 22-10. ’Ф ильм 
для взрослы х.
Малый зал — «Любовь и лиманд-
ры» — 9. 10-50. 12-40. 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 21-50.
Зал ки н о х р о н и ки  — «М аксим 
Перепелица» — 9, 11-50, 14 40,
17- 30, 20-20, 22-10.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ш ербурские  зон
тики »  — 9-30, 11-20, 13-10, 15,
16-50, 18140, 20-30, 22-20. Ф ильм 
для взрослы х.
Зеленый зал — «Ш ербурские 
зон ти ки»  — 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10. 20, 21-50. Ф ильм  для взрос
лы х.
Для детей — «Тимур и его ком ан
да» _  9-30. 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «П арижские 
тайны » — 9-20. 11-15. 13-10,
15-05. 17, 18-55, 20-50, 22-35. 
Малый зал — «Разные судьбы» 
— 11-15, 13-10, 15-05, 17, 18-55, 
20-50, 22-35. «С екретарь ра йко 
ма» в -  9-20. __

«ПИОНЕР»
— «А крепость  была н е пр и ступ 
ная» — 9-15, 10-40. 12-05, 13-30.
14- 55. «С траницы прош лого» —
16 15, 18-10, 20-05, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

-— «Чапаев» —  10. «Ордена для
вундеркиндов» — 12. 13-45,
15- 30. 17-15. 19. 20-45. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 14 ИЮНЯ

18.30. Э кр а н — ш кол ьни кам . 19.30. 
По материалам X X III съезда КПСС. 
«Углубление противоречий ка п и та л и 
стической  системы и разверты вание 
классовой борьбы пролетариата на 
современном этапе». 19.50. Новая к и 
н о хро ни ка . 20.00. «Э кономический 
вестник» . «Природные богатства об
ласти — на служ б у Родине». 20.40. 
Новости. 21.00. К 50-летию О ктября. 
Киноповесть «Секретарь райком а». 

22.20. Концерт солистов Н овосибир
ско го  государственного академиче
ско го  театра оперы и балета.

Томский завод фруктовых вод 
приглашает на постоянную и вре
менную работу работниц в цехи, 
заведующею центральным скла
дом, грузчика, дворника, технн,- 
чек.

Обращаться г. Томск 4, улица 
Белинского, 58.

Управлению «Спецстрой» треста 
«Томскстрой» на постоянную ра
боту требуются’ прорабы, масте
ра, нормировщик и на временную 
работу рабочие (мужчины и жен
щины) на асфальтирование дорог.

Обращаться: г. Томск, Север
ный городок, 1, телефон № 63-15.

2 — 2

Автотранспортное объединение 
«Томскстройтранс»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы шоферов 3-го класса.
На курсы принимаются лица в 

возрасте не менее 18 лет. Обуче
ние бесплатное. Принятым на кур
сы предоставляется работа в каче
стве автослесаря или ученика сле
саря.

Занятия будут проходить в ав
тобазе № 2 (улица Северо-Казан
ская, 1 «а»).

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе. 240 «а», в от
дел кадров.

3 - 2

Томскому управлению «Вторчер- 
мет» требуются: электрик, слесари, 
рабочие, автокрановщик.

Обращаться: г, Томск 3, улица 
Яковлева, 18. . _ 2 — 1

Томской грузовой автотранспорт
ной конторе № 1 требуются: тех
ники механики по автомобилям, 
диспетчеры, токари, кузнец, авто
слесари, мотористы.

Обращаться: г. Томск 2, улица 
Герцена, 68. 2 — 1

Фабрике «Сибирячка» на посто
янную работу требуются: грузчик, 
электрик, кассир, технологи, ма
стера смен, швеи-мотористки, уче
ники швей, сантехник, уборщица.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 145, телефон 
31-83, к директору.

Здесь же продаются ковры руч
ной выработки по безналичному 
расчету. 2 — 1

Специализированное монтажное 
управление но механизации жи
вотноводческих ферм приглашает 
на работу слесарей-сантехников, 
электросварщиков и газоэлектро- 
сварщиков. Оплата труда сдельная.

Обращайся: г. Томск 23, улица 
Ракетная, 1, остановка автобуса 
№ 3 «Дормаш». 2 — 1

Жилищно-коммунальной конторе 
треста «Томскстрой» на постоян
ную -работу требуются: инженер-
строитель, техники-строители.

Одиноким через два месяца бу
дут предоставляться служебные 
благоустроенные комнаты для 
жилья.

Здесь же требуется секретарь- 
машинистка.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Льва Толстого, 48, телефон 
72-4-55, 2 — 1

ГОРОДСКАЯ САНИТАРНО- 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ 

СТАНЦИЯ
предлагает всем руководителям 

пищевых предприятий, детских уч
реждений и других организаций 
г. Томска немедленно представить 
в смотровой кабинет городской сан
эпидстанции списки (два экземпля
ра) работников, подлежащих обя
зательному профилактическому ме
дицинскому обследованию. Ответ
ственность за прием и пребывание 
на работе лиц, не подвергшихся 
медицинскому обследованию, а 
также нарушающих сроки и поря
док его, возлагается на админист
рацию предприятий и учреждений.

Спецуправлению «Гидродор- 
мост» требуются' бульдозеристы, 
экскаваторщики, .шоферы, бетон
щики, мотористы моторных катков, 
машинисты установок на асфаль
тобетонный завод, дорожные ра
бочие.

Обращаться: г. Томск 3, пере
улок Школьный, 6, телефон 
№ 39-93. 3 — 1

Томскому монтажному управле
нию треста «Сибэлектромонтаж» 
требуются ученики электромонте
ров и электромонтеры.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Читинская, 1, отдел кадров, теле
фоны № 37-41, 42-39, 3 — 1

Текстильная фабрика приглаша
ет на работу: начальника снабже
ния, ткачей, слесарей-сантехников, 
слесарей по оборудованию, курье- 
ра-уборщицу, транспортировщиков, 
бухгалтера.

На временную работу — секре- 
таря-машинистку.

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 97, отдел кад
ров. 3 — 1

1ДАРЕС1
РЕДАКЦИ И

л Е Я Ш и т п
■птж .Д Е Н И Н А .В П |

Телефоны: отсет. секретаря — 31-19, 
секретариата — 42-40: отделов: пар
тийной  ж и зн и  — 52-23, пропаганды  
-4 7 -4 5 . пром ы ш ленности , строитель
ства и транспорта — 37-75, сельско
хозяйствен -toro — 37-39, науки  и 
ш кол — 42-46, советского  строитель
ства и б ьпа  — 37-77, писем и раб
селькоровской  сети — 37*38 и 31-47, 
инф ормации — 51-61, бухгалтерии  и 
отдела об гязл е н и й  — 37-36, стеногра
ф истки  — 52-02

г. Томен 50, типограф ия № 2 «Крас- 
ное знамя».
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